
TRANSIÇÃO GRADATIVA DE FROTA
O processo de transição
gradativa dos veículos da
Rápido Sumaré, empresa
que assumiu o transporte
coletivo em Piracicaba,
começou no dia 7 de ju-
lho e, após um mês, já

chegou a 13 linhas com
novos ônibus no município.
O processo teve início pela
linha 444 – Sônia/TCI, por
ser considerada crucial e
a que possui maior quanti-
dade de veículos. A5

Divulgação

Divulgação

No Brasil, há 31,7 mil equipes es-
palhadas em 5.096 municípios. Em
São Paulo, o investimento chegou
a R$ 11,6 milhões com 2.893 equi-
pes de saúde bucal no estado. Já
em 2022, esse recurso era R$ 6,2
milhões e havia 2.544 equipes.

REPASSES — II
 “Várias ações realizadas ao

longo de 2023 continuam a ser
executadas em 2024. Dentre elas,
o aumento expressivo dos valo-
res de custeio e investimento, to-
talizando R$ 136,87 milhões de
recursos repassados fundo a fun-
do aos gestores locais. Isso repre-
senta um aumento de 126% em
relação a 2022”, destacou o se-
cretário executivo do Ministério
da Saúde, SwedenbergerBarbosa.

CORAZZA
A escritora Maria Helena Co-

razza, ex-presidente da APL (Aca-
demia Piracicabana de Letras) es-
creveu uma mensagem para o es-
critor Nordahl Christian Neptu-
ne. A escritora se lembrou do au-
tor do livro ainda menino sendo
mestre sala nos carnavais de Pi-
racicaba. Maria Helena ainda en-
fatizou que “Elias dos Bonecos”
era um artista que durante toda
sua vida presenteou Piracicaba de
forma generosa e gratuita com a
sua arte que enriqueceu e eterni-
zou a história de Piracicaba.

JARDIM CONCEIÇÃO
Pré-candidato tucano à Pre-

feitura de Piracicaba, Barjas Ne-
gri visita os bairros da cidade em
sua pré-campanha, ouvindo a po-
pulação; desta vez, o ex-ministro
da Saúde de FHC participou de
um bate-papo sobre políticas pú-
blicas no Jardim Conceição. Bar-
jas ouviu as reivindicações para
melhorias do bairro. Desse bate-
papo, participou também o ex-
presidente da Câmara Municipal
e pré-candidato à reeleição pelo
PDT, vereador Gilmar Rotta.

KAWAI — I
Vereador e pré-candidato à

reeleição pelo PSDB, Pedro Kawai
usou a Tribuna da Câmara Mu-
nicipal em sessão ordinária para
relatar que Piracicaba vendo so-
frendo com a falta de água por
três motivos. O primeiro, segun-
do o parlamentar, seria a estia-
gem, falta de chuvas, sendo que o
calor prejudica o abastecimento.

KAWAI — II
O segundo fator é a falta de

investimentos. Nos últimos anos
não se investiu nada em novos re-
servatórios ou troca de rede para se
combater os vazamentos. E o tercei-
ro fator é o pior, segundo o tucano.
Desde 2022, o reservatório da Ma-
rechal Deodoro está fechado, isso
significa menos de 3 milhões de li-
tros de água para a população.

ABANDONO
O antigo prédio da UPA (Uni-

dade de Pronto Atendimento) da
Vila Cristina, está totalmente aban-
donado. Sendo alvo frequentes de
invasões e vandalismo. Alguns mo-
radores em situação de rua costu-
mam pernoitar no local. O antigo
prédio tem acúmulo de infiltração
e mofo, além de lixo acumulado,
vidros quebrados, nos corredores
objetos quebrados jogados ao chão,
um total desrespeito à população. 

ZANATTA — I
O pré-candidato a prefeito de

Piracicaba pelo PSD, Helinho Za-
natta, declarou R$ 45 milhões a
mais em bens à Justiça Eleitoral
do que há dois anos, quando con-
correu a uma vaga de deputado
estadual, sendo eleito para o
mandato na Alesp (Assembleia
Legislativa). Zanatta como depu-
tado recebe um salário mensal de
R$ 33 mil. Segundo o pré-candi-
dato declarou à reportagem da
Metrópoles SP, o crescimento pa-
trimonial se deve a uma herança
recebida em janeiro de 23.

ZANATTA — II
Nas eleições de 2022, Zanatta

declarou R$ 430 mil em bens, o
equivalente a R$ 465 mil em valo-
res atuais, corrigindo pela inflação:
uma casa, um sítio, dois lotes de
terras e o restante em investimen-
tos, ações e cotas de cooperativas.
Esse velho e já idoso Capiau sabe
que, ao tomar posse na Alesp, todos
os deputados precisam enviar de-
clarações de bens atualizadas. No
Diário Oficial, de março de 2023,
Zanatta declarou um patrimônio
de R$ 10 milhões, sendo a maio-
ria proveniente de uma aplicação
de renda fixa de R$ 7 milhões.

ZANATTA — III
Já em 2024, a declaração de

bens do parlamentar foi para R$
46 milhões, sendo que R$ 23 mi-
lhões são referentes às cotas da
empresa Santa Maria Indústria de
Álcool, de industrialização e comér-
cio de álcool de cana-de-açúcar, da
qual é sócio desde janeiro de 23. A
mãe de Zanatta era a principal só-
cia e distribuiu suas ações entre
parentes em janeiro do ano passa-
do. Helinho recebeu a doação da
maior parte delas, 69%, por R$ 1,3
milhão. Em fevereiro, o capital da
empresa saltou de R$ 2 milhões
para R$ 30 milhões por “lucros
acumulados”, segundo documen-
tos enviados pela empresa. Zanat-
ta adquiriu mais ações de outros
familiares e atualmente detém par-
ticipação de 78%, o equivalente a
R$ 23,6 milhões. Com isso, este ido-
so e cansado Capiau — que já cons-
tatou muitos casos assim — enten-
de que está explicado de acordo.

LAMENTÁVEIS
São lamentáveis as notícias de

“invasão” nas redes sociais do de-
putado estadual Helinho Zanatta
(PSD), assim como insinuações do
aumento do seu patrimônio. Este
Capiau, que conhece bem o ex-
prefeito de São Pedro e Charque-
ada — onde também foi vice-pre-
feito —, lamenta mil vezes que as
eleições continuem com um vício
que envergonha os que desejam
campanha com disputa de ideias
e projetos em benefício coletivo.

REPASSES — I
O governo federal — sob pre-

sidente Lula, pela terceira vez —
dobrou o repasse de recursos do
programa Brasil Sorridente, o in-
tuito é ampliar o acesso da popu-
lação ao cuidado em saúde bucal.
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Após ação da Apeoesp, Justiça
suspende escolas cívico-militares

Liminar foi concedida pelo juiz relator Figueiredo Gonçalves e aponta que
suspensão permanece até que seja julgada Ação de Inconstitucionalidade

Uma liminar com tutela ante-
cipada, concedida pelo juiz relator
Figueiredo Gonçalves, suspende a
implantação do programa de esco-
la cívico-militar do governo esta-
dual. A decisão é resultado de ação
da Apeoesp. Segunda presidente li-
cenciada do sindicato, a deputada
estadual Professora Bebel (PT) afir-
mou que é contra o uso de recur-
sos da educação pública para con-
tratação de militares da reserva
para atuarem em escolas da rede
estadual de ensino e também des-
taca que, mesmo com a decisão, que
é liminar, deve ser mantido o tra-
balho de esclarecimento da popu-
lação sobre o projeto. “O que se pre-
tende (com as escolas cívico-mili-
tares) é a formatação de mentes e
a disseminação de um pensamen-
to único, militarista, em um am-
biente que não assegura os prin-
cípios constitucionais da liberda-
de de ensinar e aprender, gestão
democrática e pluralidade de idei-
as e concepções pedagógicas.” A13Professora Bebel (PT) destaca que é imprescindível continuar mobilizando e esclarecendo a sociedade

BURACOS
Leitores deste Ca-
piau reclamam de
tantos buracos,
muitos e muitos,
e s p e c i a l m e n t e
dos que estão na
avenida Dr. Paulo
de Moraes com a
rua Rosário. Difí-
cil para todos e a
equipe de tapa-
buracos continua
a trabalhar. Porém,
não vence. Com a
palavra, a Prefei-
tura, através do
seu Departamen-
to competente.

ESGOTO
Voltou o extravasamento de
rede coletora de esgoto na
rua João de Oliveira Algodo-
al, 126, no bairro Jardim Eli-
te. O agente comunitário
Fernando Vieira faz o alerta.
São inúmeros os problemas
enfrentados pela concessio-

nária Mirante, mas o Semae
tem que fiscalizar. Em áu-
dio, o supervisor da Mirante,
Guilherme Cirino, disse que
está com a ordem de servi-
ço em andamento, tanto para
reparo na rede como para
ramal coletora de esgoto.

Fernando Vieira

LIVRO DO ELIAS
O pré-candidato a prefeito
pela Federação PSDB/Cida-
dania, Barjas Negri (na foto,
com o autor) esteve no lança-
mento do livro “Elias do Bone-
co – O Protetor do Rio Sagra-
do”, de Nordahl Christian Nep-
tune, lançado pela editora Nova
Consciência, no sábado (3),

na Casa do Povoador. O livro
conta a história de Elias Ro-
cha, que ficou conhecido
como “Elias dos Bonecos”,
antigo morador da rua do Por-
to, que tinha orgulho em ser
um “caipiracicabano”, com ele
próprio se autodenominava e
gostava de ser identificado.
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HOMENAGEM A ELOY PORTO
O Teatro Municipal Erotides
de Campos, o Teatro do En-
genho, recebe hoje (8), às
20h, um tributo à memória
de Eloy Porto Neto, junto
com o Hot Club de Piracica-
ba em palco. A entrada é
gratuita e os ingressos de-
vem ser retirados uma hora
antes do início do evento na
bilheteria do teatro. A14
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Quais são os problemas
originados pela limitação

do número de filhos?

Alimitação financeira é um
fator importante a ser
 considerado na decisão

do casal quanto ao aumento da
prole. Embora esta seja uma de-
cisão do casal, o Espiritismo es-
clarece que antes da reencarna-
ção, estabelecemos um planeja-
mento com vários objetivos a se-
rem atingidos, incluindo o nú-
mero de filhos. Mesmo que o pro-
jeto reencarnatório na Terra seja
flexível, devido ao estágio evolu-
tivo da Humanidade, existe um
compromisso com vários Espíri-
tosna composição do núcleo fa-
miliar, geralmente aqueles com
quem tivemos algum relaciona-
mento pregresso, amigável ou
não. Segundo o Espírito Joanna
de Ângelis (FRANCO, D. P. SOS
Família, cap. Família), a forma-
ção familiar pode ser caracteri-
zada como um "grupo de Espíri-
tos normalmente necessitados,
desajustados, em compromisso
inadiável para a reparação, gra-
ças à contingência reencarnató-
ria". Assim, são formadas mui-
tas famílias terrenas, onde, víti-
ma e algoz, convivem sob o mes-
mo teto, permitindo a reparação
e a reconciliação entre antigos ad-
versários. É a misericórdia divi-
na, intercedendo, para que o ódio
e o ressentimento que existiam,
sejam substituídos pelo amor.

Portanto, a menos que exis-
tam limitações reais que impe-
çam os cônjuges de ampliar a sua
prole, recusar ter filhos apenas
por egoísmo, se configura como
um fracasso, conforme o plane-
jamento que foi acordado, po-
dendo acarretar consequências
desagradáveis e imprevisíveis
nesta encarnação e nas existênci-
as futuras.São homens que não
querem renunciar ao seu estilo de
vida e ao entretenimento, como
esportes, filmes, encontro com
amigos etc. Similarmente, mulhe-
res que se esmeram na aparência
do corpo físico e não desejam vi-
venciar as alterações naturais que
ocorrem durante a gestação, e
recusam a maternidade. Prefe-
rem manter uma vida superficial
e fútil, ou dedicar-se a inúmeras
atividades profissionais, não
querendodispender o seu tempo
no lar, cuidando de crianças.

Mesmo tendo todas as con-
dições propícias para aumentar
a prole, muitoscasais, devido ao
abuso do livre arbítrio relativo
que Deus nos concedeu, refutam
a oportunidade oferecida, limi-
tando o número de filhos. En-
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tretanto, caso osEspíritos desti-
nados ao casal sejam pouco evo-
luídos, estes, ao se sentirem tra-
ídos no compromisso que foi
firmado,podem iniciar um pro-
cesso obsessivo contra a família.
Também, pode ocorrer delesre-
nascerem em outro local, precá-
rio, onde dependendo das cir-
cunstâncias, sejam influenciados
ao ponto de desenvolverem uma
índole desumana e pervertida.
Mas a justiça de Deus é perfeita,
e conforme esclarecido pelo Es-
pírito Joanna de Ângelis (obra
citada, cap. Limitação de filhos),
"os filhos não chegados pela via
normal, não obstante, alcança-
rão a casa dos sentimentos nega-
dos, utilizando-se dos sutis recur-
sos da Vida, que reaproximam os
afins pelo amor ou pela rebeldia
quando separados, para as jus-
tas reparações. Alguém que te
chega, perturbando a paz. Outrem
que te rouba pertences e sossego.
O ser que te sobrecarrega de dis-
sabores. Aquele que de fora de-
sarmoniza a tua família. O vadio
que adentra o lar. O viciado que
corrompe quem te é caro. O alici-
ador que chega de longe e infeli-
cita o filho ou filha que amas".

Por isso, os cônjuges devem
analisar com cuidado a limita-
ção do número de filhos. Não
considerar apenas as questões
financeiras ou ambições profis-
sionais, aprendendo a superar
a ilusão do mundo material e
refrear o consumismo. Um pro-
jeto reencarnatório é um com-
promisso sério, e deve ser consi-
derado desta forma. Na vivên-
cia cristã, a família sempre en-
contrará as respostas para a to-
mada das decisões corretas.
Havendo possibilidades, não
devem medir esforços para re-
ceber novos Espíritos como fi-
lhos queridos no lar, na certeza
de que cumprirão a vontade de
Deus ao cria-los, educando-os
para serem homens de bem.

———
Alvaro Vargas,  en-
genheiro agrônomo-
P h . D . ,  p r e s i d e n t e
da USE-Piracicaba,
palestrante espírita
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José Renato Nalini

Que tal uma casa
 nova feita em
 apenas oito

dias? É o que se conse-
gue mediante impres-
são das paredes em 3D.
experiência levada a
efeito num centro de
desenvolvimento tec-
nológico em Nova Lima, região
da Grande Belo Horizonte. A fa-
çanha deriva de um software
avançado e um robô. A máquina
3D imprimiu, em quatro dias,
toda a estrutura e os elementos
necessários à montagem de um
imóvel com 57 metros quadrados.

Tudo lembra um brinque-
do de montar, só que é uma
casa com dois quartos, feita em
dois dias. Outros dois dias fo-
ram necessários para o acaba-
mento e decoração. Ergueu-se

uma casa ao custo de
cento e vinte mil re-
ais, só que sem a de-
mora, nem a produ-
ção de resíduos acar-
retada pela construção
civil convencional.

Forma limpa e sus-
tentabilidade conven-
cem a validade do pro-
jeto. Não houve desper-

dício de material. Além disso, a se-
gurança: as paredes foram im-
pressas em camadas de microcon-
creto de alta resistência e foram
conectadas por estruturas de aço.

Uma excelente notícia para
os que estão, a cada momento,
mais aflitos com a mudança cli-
mática. A construção civil é res-
ponsável por 40% das emissões de
gás carbônico e seu índice de des-
perdício chega a 30%. Sem falar
no volume de combustíveis, ener-
gia, cimento e água utilizados.

A nova casa foi desenvolvi-
da pela Cosmos 3D, uma joint
venture formada pela Katz
Construções e a empresa espa-
nhola IT3D. A impressão da
casa gera zero resíduo em
comparação ao setor tradicional.
O que leva à conclusão de que, a
cada três casas construídas, uma
é desperdiçada. Atenção respon-
sáveis pela habitação, um direito
social previsto na Constituição e
do qual milhões de brasileiros
ainda não conseguem usufruir.

Não será essa a solução para o
déficit habitacional brasileiro?

Avalia-se que faltem, no Bra-
sil, ao menos 7 milhões de novas
residências. Não é impossível ga-
nhar escala. A impressora da Cos-
mos 3D possui tecnologia in-hou-
se, o que permite que o processo
de confecção da edificação ocorra
internamente, reduzindo custos e
aumentando a velocidade de en-
trega dos projetos aos clientes. A
ideia é disruptiva e interessante.
Por que os prefeitos das cidades
carentes de residência não enca-
ram o desafio e não solucionem o
problema em seus municípios?

———
José Renato Nalini é
R e i t o r  d a  U n i r e g i s -
tral, docente da Pós-
graduação da Uninove
e Secretário-Executi-
vo das Mudanças Cli-
máticas de São Paulo

Sônia Camille
Peres Graciano

Todos nós alguma
vez já sentimos
aquela vontade

de um docinho não é?
Até mesmo depois de
refeições, mais por que?
Por que está vontade e
sede por açúcar habita
em nosso organismo muita das
vezes sem explicação alguma?

A vontade súbita de consu-
mir doces sem motivo aparente
pode estar relacionada a diver-
sos fatores, tanto físicos quanto
emocionais. Algumas das razões
pelas quais sentimos vontade de
doces "do nada" incluem:

NECESSIDADE DE ENER-
GIA RÁPIDA - O corpo muitas
vezes associa o consumo de açú-
car a uma fonte rápida de energia,
o que pode levar a desejos por
doces quando nos sentimos can-
sados ou com falta de energia.

DOPAMINA E SEROTO-
NINA - O consumo de alimentos
açucarados pode desencadear a li-
beração de neurotransmissores
como dopamina e serotonina, que
estão associados ao prazer e bem-
estar, fazendo com que busquemos
essa gratificação instantânea.

ESTRESSE OU EMO-
ÇÕES NEGATIVAS - Em mo-
mentos de estresse, ansiedade ou
tristeza, muitas pessoas recorrem
aos doces como uma forma de
conforto emocional, pois o açúcar
pode acionar áreas do cérebro li-
gadas ao prazer e alívio temporá-
rio do desconforto emocional.

HÁBITOS E CONDICIO-
NAMENTO - O consumo fre-

quente de doces pode
criar um hábito ali-
mentar em que o corpo
passa a associar deter-
minados momentos do
dia ou situações espe-
cíficas com a ingestão
de açúcar, levando a
desejos automáticos.

D E S E Q U I L Í -
BRIOS NUTRICIO-

NAIS - Carências nutricionais,
como deficiência de certos nutrien-
tes (como magnésio) ou dietas de-
sequilibradas, podem levar o corpo
a buscar alimentos ricos em açúcar
para suprir essas necessidades.

É importante estar atento às
nossas escolhas alimentares e
buscar um equilíbrio saudável na
dieta, optando por fontes natu-
rais de açúcar, como frutas, e con-
trolando o consumo de doces pro-
cessados para manter a saúde e o
bem-estar geral, mais não a ne-
nhum problema de consumir
aquele docinho depois de algu-
ma refeição, ou até quando der
vontade; afinal, o que acarreta o
mal estar da saúde é o excesso,
tudo controlado gera equilíbrio.

———
Sônia Camille Peres
G r a c i a n o ,  1 6  a n o s ,
cursando o primeiro
ano do Ensino Médio
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Alimentação: controle
gera o equilíbrio
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A transição do Pis e Cofins para a Cbs
Ivo Ricardo

Lozekam

Com a extinção do
PIS e COFINS em
 2027, e entrada

em vigor da CBS (Con-
tribuição sobre Bens e
Serviços) para substi-
tuí-los, é pertinente a
pergunta sobre os cré-
ditos existentes do PIS e CO-
FINS, como ficam e qual o tra-
tamento que a eles será dado.

Os créditos PIS e COFINS,
inclusive  presumidos,  não
apropriados ou utilizados até
sua extinção permanecerão
válidos e utilizáveis. (inciso I
art. 378 PLP 68/2024). Poden-
do Poderão ser compensados
com a CBS, com outros tribu-
tos federais, ou ainda ser plei-
teada a restituição em espécie.

Para esta compensação, será

necessário cumprir os
requisitos estabelecidos
na legislação na data
da sua extinção, obser-
vados os limites vigen-
tes para ressarcimento
ou compensação admi-
nistrados pela RFB.
(inciso IV art. 378 PLP
68/2024). Já os crédi-
tos relativos a depre-

ciação deverão permanecer sen-
do apropriados como créditos
presumidos da CBS, seguindo
os critérios estabelecidos até
então para o PIS e COFINS nos
termos art. 380 do PLP 68.

As empresas atualmente op-
tantes pelo regime cumulativo do
PIS e COFINS passarão com a re-
forma tributária automatica-
mente para um regime não cu-
mulativo, quando da entrada em
vigor da CBS. No entanto estas
empresas adquiriram bens em

seus estoques os quais quando
forem vendidos terão a incidên-
cia integral da CBS. Para que es-
tas empresas não tenham preju-
ízos o legislador criou a possibi-
lidade de apropriação de crédi-
tos presumidos relativos a seu
estoque existente em 01/01/2027.

Estas empresas poderão
apropriar crédito presumido
sobre o seu estoque existente
em 01/01/2027 sobre os quais
não houve apuração de créditos
em razão do regime de apura-
ção, conforme lhe faculta o in-

ciso I art. 381 do PLP 68/2024.
O percentual de apropriação

deste crédito será de 9,25%, de-
vendo ser apurado e apropriado
até o último dia de junho de
2027.  Deverá ser utilizado em
12 parcelas mensais, iguais e su-
cessivas, a partir da apropriação.

Lembrando que este crédi-
to presumido sobre o estoque
se aplica apenas ao regime cu-
mulativo do PIS e COFINS, e
que neste caso o crédito somen-
te poderá ser compensado com
a CBS.  Não será todo o estoque
das empresas sobre o regime
cumulativo que terá este crédi-
to presumido, os produtos ad-
quiridos com alíquota zero,
isenção, suspensão ou não in-
cidência não terão este direito.

———
Ivo Ricardo Lozekam,
t r i b u t a r i s t a ,  c o n t a -
dor e advogado
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Wilson Pedroso

Um dia após as
eleições presi-
denciais, o Con-

selho Nacional Eleito-
ral (CNE) da Vene-
zuela anunciou a vi-
tória de Nicolás Ma-
duro para um novo
mandato como presi-
dente do país. O resultado, no
entanto, foi contestado por opo-
sitores e, desde então, o mundo
todo tem acompanhado com ten-
são os desdobramentos do ce-
nário político venezuelano.

Toda a questão gira em tor-
no de duas situações principais:
a falta de transparência na con-
tagem de votos e a forma tru-
culenta com que opositores e
manifestantes populares vêm
sendo tratados. Ambos os pon-
tos são escandalosos exemplos

de atos ditatoriais e
antidemocráticos.

Os números divul-
gados oficialmente
pelo CNE apontam que
Maduro teria vencido
as eleições com 51,2%
dos votos. A oposição,
por sua vez, afirma
que os números foram
fraudados e que Ed-

mundo González seria o verda-
deiro vitorioso, com cerca de
70% da preferência dos eleitores
venezuelanos. O impasse gerou
protestos no país e chamou a aten-
ção de nações do mundo todo.

Diante esse cenário, com o
passar dos dias, aumentou a pres-
são internacional pela apresenta-
ção das atas de votação. O fato,
porém, é que os membros da Su-
prema Corte da Venezuela têm for-
te alinhamento com Maduro e,
portanto, são improváveis as chan-

ces de que sejam apuradas e sana-
das irregularidades no pleito.

Mas isso não é tudo. Tão pre-
ocupante quanto a fraude é o ris-
co que correm os opositores polí-
ticos e manifestantes. Informa-
ções divulgadas pela imprensa
dão conta de que ao menos 13
pessoas morreram em protestos e
mais de mil já teriam sido presas.

Ainda há ameaças, feitas pelo
próprio Maduro, de que outras mil
pessoas sejam detidas e enviadas a
prisões de segurança máxima. Gon-
zales e María Corina Machado, prin-
cipais nomes de oposição no país, tam-
bém estão ameaçados de prisão e
podem ser acusados de terrorismo.

Para completar a crise, os
Estados Unidos reconheceram a
vitória de González. O Secretário
de Estado dos EUA, Antony
Blinken, disse que os EUA apoia-
rão o "processo de restabeleci-
mento das normas democráticas
na Venezuela" e que estão "pron-
tos para considerar maneiras de
fortalecê-lo conjuntamente com
nossos parceiros internacionais".

O que planejam, de fato, os
americanos para colocar fim à dita-
dura de Maduro? Qual será o papel
do Brasil, país de fronteira com a
Venezuela, nesse contexto? Ainda
é cedo para previsões mais apro-
fundadas, mas esse é, sem dúvi-
das, um tema que precisa ser acom-
panhado de perto pelos brasileiros.

———
Wilson Pedroso, analista
político e consultor elei-
toral com MBA nas áreas
de Gestão e Marketing
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Gregório José

O Brasil, país das
contradições,
acaba de rece-

ber uma boa nova. Em
meio a tantas notícias de
crise, escândalos e ins-
tabilidade, o mercado
de trabalho trouxe um
alento: 59% das cidades
brasileiras registraram saldo posi-
tivo de carteiras assinadas em ju-
nho de 2024. Foram mais de 2,064
milhões de novos empregos con-
tra 1,867 milhão de desligamen-
tos, resultando num saldo positi-
vo de 196.269 postos de trabalho.

No acumulado dos últimos
12 meses, o saldo de empregos
ficou em 1,72 milhão, um aumen-
to de 4% em relação ao mesmo
período do ano anterior. E se
olharmos para os primeiros seis
meses de 2024, vemos um cres-
cimento impressionante de 25%

no saldo de empregos
comparado ao primei-
ro semestre de 2023.

Esses números re-
velam algo essencial:
confiança. Confiança
dos empresários em in-
vestir, em aumentar a
produção, em contra-
tar mais. Confiança de
que o consumo está em

alta e que, portanto, a economia vai
bem. Essa dinâmica é um círculo
virtuoso: mais produção, mais em-
pregos, mais consumo, mais pro-
dução. E assim por diante.

Um dado notável é que a
quantidade de empregos formais
alcançou o maior nível da série
histórica em junho, com 46,8 mi-
lhões de postos de trabalho regu-
larizados. Isso representa um au-
mento de 0,4% em relação a maio,
3,8% em relação a junho de 2023
e 3,5% nos últimos 12 meses. Em
tempos de informalidade galopan-

te, ver o crescimento dos empre-
gos formais é uma conquista.

O setor de serviços lidera a
criação de empregos, com desta-
que para agenciamento e locação
de mão-de-obra, serviços de es-
critório e administrativos, e ser-
viços de saúde humana e sociais.
A construção civil, sempre um
termômetro da economia, tam-
bém mostra sinais de recuperação,
puxada por obras de infraestru-
tura tocadas por estados e muni-
cípios. O comércio e a indústria
não ficam atrás, com números
robustos na geração de empregos.

Este cenário positivo é, em
grande parte, fruto de ajustes fis-
cais e políticas que permitiram um
maior investimento dos governos

estaduais e municipais. A austeri-
dade no controle dos gastos, espe-
cialmente no que tange aos salári-
os dos servidores públicos nos úl-
timos anos, abriu espaço nos or-
çamentos para investimentos que
estão começando a dar frutos.

Claro, não devemos nos deixar
levar por um otimismo ingênuo. A
economia brasileira ainda enfrenta
desafios imensos. Mas é fundamen-
tal reconhecer e celebrar as conquis-
tas quando elas acontecem. Afinal,
cada carteira assinada representa
uma vida transformada, uma fa-
mília que ganha segurança, um
cidadão que passa a contribuir
formalmente para a economia.

Enquanto aguardamos as
próximas manchetes e enfrentamos
os próximos desafios, vale a pena
saborear esse momento de boas
notícias no mercado de trabalho. É
um sinal de que, mesmo lentamen-
te, estamos no caminho certo. E,
em tempos tão difíceis, isso já é
motivo suficiente para um brinde.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo
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Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

Em meio às diversas cam-
 panhas de conscientiza-
 ção, o Agosto Dourado se

destaca como um marco impor-
tante na luta pelo incentivo à
amamentação. Esta iniciativa
não só simboliza a importância
do leite materno, mas também
reforça a necessidade de aumen-
tar as taxas de aleitamento ma-
terno em consonância com a
Agenda 2030 da Organização
das Nações Unidas (ONU).

A cor dourada, escolhida
pela Organização Mundial da
Saúde (OMS), reflete a qualida-
de inigualável do leite mater-
no, considerado um verdadei-
ro "alimento de ouro". No Bra-
sil, a campanha do Agosto Dou-
rado foi oficialmente instituí-
da pela Lei Federal n° 13.345
de 12 de abril de 2017, solidifi-
cando o compromisso do país
com essa causa essencial.

De acordo com a OMS, a
recomendação é que os bebês
sejam alimentados exclusiva-
mente com leite materno até os
seis meses de idade. Após essa
fase, mesmo com a introdução
de alimentos sólidos, a ama-
mentação deve continuar até
pelo menos os dois anos de ida-
de. Este período é crucial para
o desenvolvimento saudável
do bebê, fornecendo todos os
nutrientes necessários e pro-
tegendo contra infecções, aler-
gias e doenças diarreicas.

Um momento particular-
mente significativo na amamen-
tação é a "hora de ouro" ou "gol-
den hour". Esta primeira hora
após o nascimento, em que o
bebê é colocado em contato di-
reto com a mãe, é fundamental
para estabelecer o vínculo ma-
terno e ajudar o recém-nascido
na adaptação ao novo ambien-
te. Este contato imediato pro-
move a continuidade do elo cri-
ado durante a gestação e facili-
ta o início da amamentação.

A Agência Nacional de Saú-
de Suplementar (ANS) tem sido
uma forte apoiadora desta cam-
panha. Segundo Maurício Nu-
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nes, diretor de Desenvolvimento
Setorial da ANS, "na ANS, con-
sideramos muito importante es-
timular a amamentação por suas
vantagens nutricionais e por pos-
suir anticorpos, favorecendo a
proteção contra infecções, aler-
gias e diarreia". Para isso, a agên-
cia desenvolve iniciativas como
o Movimento Parto Adequado e
a Certificação em Parto Adequa-
do, que envolvem as operadoras
de saúde neste esforço de pro-
moção de melhores práticas.

Os benefícios da amamen-
tação não se limitam apenas à
saúde do bebê. Segundo o Mi-
nistério da Saúde, o ato de ama-
mentar também traz vantagens
significativas para a mulher,
reduzindo as chances de san-
gramento pós-parto, anemia,
câncer de mama e ovário, dia-
betes e infarto. Além disso, a
amamentação ajuda as mães a
perder mais rapidamente o
peso ganho durante a gravidez.

Ana Paula Cavalcante, Ge-
rente de Estímulo à Inovação e
Avaliação da Qualidade Setorial
da ANS, ressalta que "o leite
materno humano é muito mais
do que um alimento perfeito, é,
provavelmente, o remédio mais
específico e personalizado que a
criança receberá em toda a vida".

Portanto, celebrar o Agosto
Dourado é reconhecer a ama-
mentação como um pilar fun-
damental para a saúde e bem-
estar de mães e bebês. Incenti-
var e apoiar essa prática é um
investimento no futuro, garan-
tindo que as novas gerações
cresçam fortes, saudáveis e pro-
tegidas desde o início da vida.
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Não basta produzir, é preciso colher!
Décio Luiz Gazzoni

Apopulação mun-
dial continuará
  crescendo por,

no mínimo, mais 40
anos; já a renda per ca-
pita aumentará por lon-
go tempo. Os dois fa-
tores são os principais
responsáveis pelo in-
cremento na demanda de alimen-
tos no mundo. De sua parte, a
oferta depende, primordialmen-
te, da disponibilidade de área adi-
cional, que já é restrita; e da pro-
dutividade, que é função de ino-
vações tecnológicas e de sua ado-
ção, mas ambos os fatores serão
negativamente afetados pelas
mudanças climáticas em curso.

Estimativas da FAO apontam
para a necessidade de aumentar a
produção de alimentos em 70%, a
fim de atender a demanda mun-
dial em 2050 (urx1.com/b4XTV).
Nesse contexto, toda a contribui-
ção para atender o consumo glo-
bal passa a ser importante. Uma
delas é a redução do desperdício
de alimentos para os valores míni-
mos, tecnicamente possíveis. Um
estudo do Instituto de Engenha-
ria Mecânica do Reino Unido
apontou que 30-50% dos alimen-
tos produzidos no mundo são per-
didos ao longo da cadeia, entre as
lavouras e os estômagos humanos
(l1nk.dev/VKXRU). Esses núme-

ros se tornam ainda
mais inaceitáveis quan-
do a FAO nos informa
que, em 2024, mais de
750 milhões de pessoas
no mundo foram atin-
gidas pela fome
(l1nq.com/cFWtY).

Cerca de metade
das perdas situa-se nos
elos iniciais da cadeia,

envolvendo produção, armazena-
mento, transporte e processamen-
to dos produtos agrícolas. O valor
estimado para perdas nessa etapa
é de 15% (urx1.com/S30IB). Entre
2000 e 2020, a produção global
dos cinco principais grãos (arroz,
trigo, milho, soja e cevada) cres-
ceu 50%, sendo o Brasil o princi-
pal responsável, com um incre-
mento de 109% na produção.
Como o referencial de perdas é um
valor percentual, conforme au-
menta a produção agrícola, as per-
das em volume crescem na mes-
ma proporção - mesmo que o per-
centual se mantenha o mesmo.

Técnicos da Conab debruça-
ram-se sobre a perda de grãos na
etapa inicial das cadeias dos cin-
co principais grãos, (l1nk.dev/
MJ02t), obtendo os resulta-
dos apresentados a seguir.

PERDAS GLOBAIS - A
soma da produção mundial de
arroz, cevada, milho, soja e tri-
go, em 2020, foi de 3,05 Gt
(faostat.fao.org). Com base

nela, os autores projetaram
uma perda de 458,1 Mt, o que
equivale a quase duas vezes a
produção brasileira. Conside-
rando as cotações de mercado
de março de 2022, para cada
produto (acesse.one/dTw6M), as
perdas ascenderam a US$176,1
bilhões. Esse valor é superior à
soma do PIB de mais da meta-
de dos países da América Lati-
na e Caribe (urx1.com/9aOYP).

Em termos de conteúdo ca-
lórico, as perdas de grãos atin-
gem 1.600 trilhões de kcal, o
que permitiria atender a de-
manda energética de 120% da
população mundial afetada por
deficiência nutricional, de acor-
do com a estimativa da FAO.

PERDAS NO BRASIL -
Para o ano do estudo (2020), a
Conab estimou a produção bra-
sileira dos cinco principais grãos
em 244,8 milhões de toneladas.
Utilizando-se o mesmo índice
acima (15%), o montante de per-
das é estimado em 36,7 Mt. De
acordo com a cotação dos pro-
dutos em 21-25/3/2022, a esti-
mativa é de perdas equivalentes

a R$84,8 bilhões. A energia con-
tida nas perdas é de 139,3 tri-
lhões de kcal, que atenderia a de-
manda energética de oito vezes a
população considerada nutrici-
onalmente vulnerável, no Brasil.

O valor das perdas (R$84,8
bilhões) permitiria adquirir 134,8
milhões de cestas básicas. Sendo
essas dimensionadas para suprir
a necessidade de um trabalha-
dor adulto, durante 30 dias, se-
ria possível alimentar 11,2 mi-
lhões de pessoas por ano, ou qua-
se 60% dos brasileiros que enfren-
taram a fome no ano de 2020,
conforme estimativas do Gover-
no Federal (l1nq.com/b5N8J).

Os números acima convidam
para uma reflexão de produtores,
agrônomos, lideranças setoriais,
formuladores de políticas públicas,
autoridades governamentais, e de
todos os brasileiros. O foco deve
ser a redução da maior quantida-
de possível de perdas de alimen-
tos, no menor lapso de tempo pos-
sível, atendendo a demanda de
alimentos do mundo, de forma
cada vez mais sustentável.

———
Décio Luiz Gazzoni, en-
genheiro agrônomo,
pesquisador da Embra-
pa Soja, membro do
Conselho Científ ico
Agro Sustentável e da
Academia Brasileira
de Ciência Agronômica

A corrida de barreiras da indústria brasileira
Fernando

Valente Pimentel

Não é novidade
constatar que
os níveis de

competitividade da in-
dústria nacional encon-
tram-se aquém daque-
les necessários à sua
inserção robusta nos
mercados globais e que perdeu o
posto de principal motor do cres-
cimento sustentado. Porém, algu-
mas análises não se aprofundam
nas causas reais dessa condição
de relativa estagnação setorial. A
primeira ponderação a ser feita é
que a perda de competitividade
do setor não se deve a deficiênci-
as intrínsecas às empresas. É pre-
ciso considerar a formação dos
custos dos produtos industriais
e a rentabilidade efetiva da ativi-
dade, variáveis essenciais para
cálculos de decisão econômica.

O setor, como os demais, en-
frenta muitas barreiras: brutal tri-
butação inserida nas cadeias de
valor; elevados custos nos contra-
tos e distratos trabalhistas; ônus
da previdência social mais cara do
planeta; e insegurança jurídica.
Porém, é apenado de modo mais
específico por outros fatores rele-
vantes: impostos ainda maiores do
que os das outras atividades; enor-
me dificuldade de acesso ao crédi-
to com taxas razoáveis; longos ci-
clos de políticas macro com juros
punitivos e câmbio apreciado (não
competitivo); e concorrência desle-
al permitida a mercadorias simila-
res importadas, como as que hoje
são vendidas com privilégios tribu-
tários pelas plataformas de e-com-
merce, em ostensiva desigualdade
frente aos produtos made in Brasil.

Há, ainda, a falsificação, o
contrabando e o descaminho, que
provocam dumping dos preços no

A indústria estáA indústria estáA indústria estáA indústria estáA indústria está
muito atuantemuito atuantemuito atuantemuito atuantemuito atuante
nesse sentido enesse sentido enesse sentido enesse sentido enesse sentido e
buscando fazer abuscando fazer abuscando fazer abuscando fazer abuscando fazer a
lição de casa dolição de casa dolição de casa dolição de casa dolição de casa do
aporte tecnológicoaporte tecnológicoaporte tecnológicoaporte tecnológicoaporte tecnológico
e produtividadee produtividadee produtividadee produtividadee produtividade

mercado interno, em
claro desrespeito à se-
gurança e à boa-fé dos
consumidores. Segun-
do o Fórum Nacional
Contra a Pirataria e a
Ilegalidade, esses ilícitos
provocaram, só em 2023,
perdas de R$ 302 bilhões
sobre 15 setores produ-
tivos, a grande maioria

na área industrial, além de uma
evasão fiscal de R$ 139 bilhões.

O "Custo Brasil" é estimado
como monstruosa sobrecarga
anual de R$ 1,7 trilhão em relação
à média dos países da OCDE. Se
incluíssemos a China na conta, a
diferença seria ainda maior. As-
sim, é prioritária a agenda para
diminui-lo, na qual cabe concluir
uma reforma tributária que, de
fato, reduza o peso dos impostos
sobre o valor adicionado e não só
o mantenha, como se pretende.
Também urge conter a expansão
doentia da despesa pública, que
rouba a produtividade nacional
pela exagerada transferência de
recursos do setor privado para o
público. Esta é a raiz mais profun-
da da estagnação da produtivida-
de. Por isso, é imperativo realizar
a reforma administrativa, orça-
mentária e financeira, além de cor-
rigir os demais fatores que one-
ram a atividade empresarial.

A indústria está muito atuan-
te nesse sentido e buscando fazer a
lição de casa do aporte tecnológico
e produtividade. Prova desse em-
penho é que, nos 30 anos do Real,
a inflação geral acumulada foi pou-
co superior a 750%. No mesmo pe-
ríodo, os preços do vestuário, por
exemplo, evoluíram cerca de 450%.
Este segmento, no qual milito há
muitos anos, foi o que menos ma-
jorou seus produtos, enquanto in-
vestia e aumentava sua produtivi-
dade, transferindo os ganhos para

a sociedade. São avanços difíceis
num ambiente de árdua competi-
ção do setor e de toda a indústria
do Brasil contra empresas concor-
rentes de países com subsídios e
arcabouço regulatório diferentes
do nosso e, na maioria dos casos,
muito mais amigáveis em termos
de custos de produção e operação.

Enfrentamos, ainda, limita-
ções quanto à mão de obra qualifi-
cada, problema estrutural da edu-
cação pública nacional, que segue
sem a devida qualidade. É algo que
afeta de modo mais incisivo um
setor que exige capacitação eleva-
da dos profissionais. Por esse mo-
tivo, a indústria, além dos altos
encargos trabalhistas, investe pe-
sados recursos em formação de
recursos humanos. Trata-se de
ônus adicional significativo.

A agropecuária brasileira, com
a qual a indústria é às vezes com-
parada, movida pela capacidade de
seus produtores e pesquisas da
Embrapa e outras instituições, sou-
be, de fato, ocupar os espaços mer-
cadológicos globais. No entanto,
embora conte com mais estímulos
e melhores condições de financi-
amentos do que a manufatura e
a despeito do seu meritório êxito,
o agro tem segmentos que ainda
não alcançaram níveis elevados
de desenvolvimento e/ou compe-
titividade em escala planetária.

Há de se considerar que a in-
dústria de transformação não tem
sido priorizada no País. Há mui-
to tempo não conta com um pro-
grama, como o Plano Safra, com
vultoso aporte anual de recursos
e taxas de juros mais baixas.
Além disso, embora represente
15,3% do PIB, paga desproporci-
onais 34,8% do total de tributos
federais e tem um exclusivo que
onera seus custos: o IPI. O agro
representa 7,1% do PIB e respon-
de por 0,6% dos impostos federais.

Com o mesmo volume de re-
cursos (cerca de R$ 500 bilhões
anuais), taxas de juros e nível de
tributação do agro, a indústria

de transformação também teria
avançado mais em sua competi-
tividade. A propósito, novo rela-
tório da Fiesp aponta que, em
2023, as atuais distorções do sis-
tema tributário custaram R$ 144
bilhões ao setor, que paga mais
impostos do que os demais. Espe-
ra-se que a reforma, em seu pro-
cesso de regulamentação no Con-
gresso Nacional, estabeleça alí-
quotas mais equânimes para to-
dos e não aumente a carga total.

Cabe ressaltar que, a despeito
de todas as barreiras que tem en-
frentado ao longo das últimas
quatro décadas, a indústria res-
ponde por 66,6% das exportações
brasileiras de bens e serviços,
66,8% dos investimentos nacio-
nais em P&D e 24,4% da arreca-
dação previdenciária. Mantém
mais de 11 milhões de postos de
trabalho, emprega 21,2% de todos
os trabalhadores formais do Bra-
sil e paga os melhores salários (R$
11,78 mil para os que têm Ensino
Superior, ante média nacional de
R$ 8,21 mil; e R$ 3,09 mil para
quem tem o Ensino Médio, contra
R$ 2,71 mil no País). Ademais,
apresenta o maior fator de multi-
plicação, gerando R$ 2,44 para
cada R$ 1,00 que produz. Na agro-
pecuária esse índice é de R$ 1,71 e
no comércio e serviços, R$ 1,52.

Apenas o importante fomen-
to do agro e dos serviços, confor-
me atesta a realidade de nossa eco-
nomia, inserida na armadilha da
renda média, não tem sido sufici-
ente para promover ampla inclu-
são socioeconômica, garantir cres-
cimento sustentado em patama-
res consistentes, entre 3% e 4% ao
ano, e elevar o grau de desenvol-
vimento. Para conquistarmos es-
ses avanços, a indústria de trans-
formação é decisiva, merecendo
políticas mais efetivas e duradou-
ras para sua modernização, gan-
hos de produtividade e níveis de
competitividade compatíveis com a
acirrada concorrência no mercado
global. Contradiz o ideal da olimpí-
ada econômica correr na mesma
pista dos concorrentes, mas com
barreiras somente na nossa raia.

———
Fernando Valente Pimen-
tel, diretor-superinten-
dente e presidente emé-
rito da Associação Brasi-
leira da Indústria Têxtil
e de Confecção (Abit)
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Parceria já reformou 114 casas
no bairro Parque dos Sabiás
Residências recebem intervenções tanto internas quanto externas, sem
custo algum para os moradores; investimento é de R$ 6,3 milhões
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Combate ao colesterol alto em crianças
e adolescentes é questão de saúde pública

É necessárioÉ necessárioÉ necessárioÉ necessárioÉ necessário
que a sociedadeque a sociedadeque a sociedadeque a sociedadeque a sociedade
reconheça areconheça areconheça areconheça areconheça a
importância doimportância doimportância doimportância doimportância do
tema e invista natema e invista natema e invista natema e invista natema e invista na
qualidade de vidaqualidade de vidaqualidade de vidaqualidade de vidaqualidade de vida
desse recortedesse recortedesse recortedesse recortedesse recorte
da populaçãoda populaçãoda populaçãoda populaçãoda população

Silvana Vertematti

O aumento do colesterol nas
 crianças e adolescentes é
um tema que deve ser

amplamente abordado junto à
população, pois pode trazer gra-
ves consequências à saúde dos
jovens. A causa mais comum é
uma alimentação rica em gordu-
ras e pouco saudável, aliada ao
sedentarismo, combinação que
pode levar à obesidade infantil,
aumentando o risco do coleste-
rol LDL, que é ruim, no sangue.

Segundo o Atlas Mundial de
Obesidade 2024, o Brasil pode ter
até 50% das crianças e adoles-
centes entre cinco e 19 anos com
obesidade ou sobrepeso em 2035,
o que é preocupante e uma ques-
tão de saúde pública já que o
atual estilo de vida favorece essa
tendência. Além de todos os pro-
blemas de saúde relacionados à
obesidade, ainda há o aumento
dos triglicerídeos, que é o coles-
terol que vem do açúcar, relacio-
nado ao risco de diabetes princi-
palmente nas crianças obesas.

Um dos grandes perigos do
colesterol alto nos jovens é a im-

pressão de que ele não faça tão mal,
já que o risco imediato é baixo. A
questão é que, com o tempo, caso a
situação não seja controlada, ele
pode ser aumentar muito. Com os
anos, o colesterol começa a se de-
positar nas paredes dos vasos san-
guíneos, principalmente nos de
menor calibre, o que aumenta o
risco cardiovascular para doen-
ças coronarianas no coração, o
que pode culminar em um infar-
to do miocárdio. Além disso,
também pode se acumular nos
vasos da circulação cerebral, le-
vando a um acidente vascular ce-
rebral, mais conhecido com AVC.

A boa notícia é que é possível
controlar o avanço do problema
para garantir um futuro saudável
às crianças e adolescentes, evitan-
do, inclusive, uma morte relacio-
nada a doenças cardiovasculares
crônicas de forma precoce. É ne-
cessário que a sociedade reconhe-
ça a importância do tema e invis-
ta na qualidade de vida desse re-
corte da população, proporcio-
nando uma alimentação saudá-
vel, a prática de exercícios físicos,
o combate ao sedentarismo, acom-
panhamento de saúde geral e o

incentivo para que possam crescer
com hábitos de vida saudáveis.

Há ainda um fator de risco
genético chamado hipercolestero-
lemia familiar (HF), que está as-
sociado ao risco de desenvolvimen-
to prematuro de doença cardio-
vascular, principalmente coroná-
ria e que resulta em crianças e ado-
lescentes com níveis altíssimos de
colesterol produzido pelo próprio
organismo. Crianças com pais ou
familiares com histórico de coles-
terol muito alto, infarto do cora-
ção ou morte súbita antes dos 60
anos precisam ser acompanhadas
em serviços específicos de cardio-
logia para detectar tratar o pro-
blema. A HF deve ser tratada
com orientação médica e medi-
cações específicas para evitar um

infarto na vida adulta, por isso é
fundamental que esse tipo de in-
formação chegue à população.

Então, é importante que as
crianças tenham um acompa-
nhamento em termos de saúde
geral, controle desses fatores de
risco ainda na infância - e prin-
cipalmente na adolescência -
para que existam medidas pre-
ventivas para o acompanhamen-
to desses indivíduos para que não
tenham uma morte relacionada
a doenças cardiovasculares crô-
nicas de uma forma precoce.

As recomendações para os pais
e cuidadores são: levem seus filhos
ao pediatra e ao cardiopediatra,
acompanhem seus índices de saú-
de, façam boas escolhas alimenta-
res e incentivem os exercícios. Cres-
cer de forma ativa e saudável é a
melhor prevenção para evitar o co-
lesterol alto na infância e as doen-
ças cardiovasculares no futuro.

———
Silvana Vertematti ,
pediatra e especialista
da medicina do exercí-
cio  e  do esporte  do
Hospital do Servidor Pú-
blico Estadual (HSPE)

A Prefeitura, em parceria com
a CDHU (Companhia de Desen-
volvimento Habitacional e Urba-
no), do Governo do Estado, já re-
formou 114 casas do Parque dos
Sabiás. A iniciativa se dá pelo pro-
grama Viver Melhor, colocado em
prática no município pela Secreta-
ria Municipal de Habitação e Ges-
tão Territorial (Semuhget). Ontem
(7), o prefeito Luciano Almeida e a
secretária da Semuhget, Andrea
Ribeiro Gomes, acompanharam o
andamento das reformas.

As residências recebem in-
tervenções tanto internas quan-
to externas, sem custo algum
para os moradores. De acordo
com a Semuhget, essas obras fa-
zem parte das duas primeiras eta-
pas do programa. A equipe deve
iniciar reformas em mais três
novas residências do bairro.

O investimento do Governo do
Estado para a cidade foi de R$ 6,3
milhões. O lançamento do Progra-
ma em Piracicaba aconteceu em
dezembro de 2022, com a presen-
ça do prefeito Luciano Almeida e
do então secretário de Estado da
Habitação, Flavio Amary, em ato
simbólico de início das obras.

O Programa Viver Melhor
tem como propósito aprimorar
as condições de habitabilidade
para famílias que residam em do-
micílios considerados inadequa-
dos ou precários sem que os mo-
radores tenham de pagar por
isso. Dependendo da situação da
habitação, ela pode receber melho-
rias nas redes de energia elétrica e

Prefeito Luciano Almeida e a titular da Semuhget acompanham
obras do Programa Viver Melhor no Parque dos Sabiás
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hidráulica, pintura, restauração
de telhado, colocação de piso, re-
vestimento, acessibilidade para de-
ficientes físicos, entre outras.

A aposentada Maria Batista
Silva, de 66 anos, contou que a
maior dificuldade para terminar
a casa que habitou por anos era
custear a mão de obra. Agora, a
residência recebe troca de piso
completo, construção de cozinha
com pia, reforma de banheiro e
janelas. “Estou muito feliz com o
andamento da obra e não vejo a
hora de poder reunir toda a fa-
mília aqui em casa”, disse.

Antes do início das obras, cada
casa é avaliada e os moradores são
entrevistados por equipe técnica da
CDHU, com o intuito de verificar
quanto aos critérios do Programa.
Não entram no programa, por
exemplo, moradias em locais de ris-
co e de proteção ambiental.

Dona Luzia Lima, 69 anos,
morava em uma casa de madeira
antes das melhorias realizadas pelo
Programa. “A obra está quase ter-
minando, e minha casa está toman-
do forma. Venho aqui todos os dias
para acompanhar os trabalhos,
sabendo que vou ter um lar digno
para mim. Criei meus filhos na casa
de madeira, e agora vou ter meu
próprio espaço, então estou ansio-
sa para ver o resultado”, contou.

Para a assistente social da Se-
muhget, Queren Gonçalves, o Pro-
grama também tem um importan-
te papel social para a comunidade.
“Realizar melhorias nessas habita-
ções vai além da questão estética.

Muitas famílias moravam em es-
paços precários que, além de insa-
lubres, impactavam diretamente na
saúde dessas pessoas. Os projetos
trabalham com acessibilidade e
ampliação dos locais para ajudar
no fortalecimento de vínculo fami-
liar, contribuindo para a saúde
mental e na construção de uma
nova visão de mundo”, explicou.

Mais 17 casas estão sob análi-
se técnica, e devem entrar em bre-
ve no cronograma de obras. Com a
finalização da segunda etapa, o
município pleiteia a ampliação do
projeto para a 3ª fase, junto ao go-
verno estadual, com o objetivo de
incluir uma nova quadra de casas
contempladas pelo Programa.

COMO FUNCIONA — O
Programa Viver Melhor se desen-

volve em diversas etapas. A primei-
ra é a identificação do local. De-
pois, há o mapeamento das mora-
dias, com o emplacamento das re-
sidências selecionadas. Em segui-
da, ocorre a qualificação da com-
posição familiar. A partir disso, é
realizada a vistoria, para o levan-
tamento das melhorias das casas a
serem beneficiadas. Na sequência,
há o preenchimento da planilha de
cálculos, constando o valor da re-
forma por casa para posteriormen-
te ser encaminhado à construtora
executora das obras, e a assinatu-
ra do Termo de Adesão, por parte
do morador, para autorização para
início das obras. Após a conclusão
dos serviços, há a entrega do Ter-
mo de Aceite ao morador, finali-
zando o vínculo com o Programa.
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Dia dos Pais tem previsão de R$ 6,56 bi de faturamento
O segundo semestre do ano

traz consigo a corrida pelas últi-
mas grandes datas do varejo,
sendo o Dia dos Pais o pontapé
inicial desse calendário. As pri-
meiras estimativas para o perío-
do, feitas pela ABComm (Associ-
ação Brasileira de Comércio Ele-
trônico), indicam uma a projeção
de faturamento de R$ 6,56 bi-
lhões para o setor, representan-
do um crescimento de 4,9% em
comparação ao ano anterior.

“O e-commerce tem se con-
solidado como uma força cada
vez mais relevante no cenário do
varejo brasileiro. Este ambiente
positivo fortalece a economia e
abre espaço para abordagens
inovadoras que atendem às de-
mandas dos consumidores inte-
ressados em comodidade e van-
tagens nas compras. Programas

de benefícios e estratégias de re-
tail media são grandes aliados
dos varejistas nesta jornada”, ex-
plica Eduardo Esparza, VP Gene-
ral Manager da Tenerity Ibéria e
Brasil, companhia líder interna-
cional de engajamento que au-
menta o valor do relacionamento
entre as empresas e seus clientes.

A previsão da ABComm tam-
bém aponta para um aumento no
número de pedidos durante o Dia
dos Pais, que podem alcançar a
marca dos 14 bilhões, 200 mil a
mais que em 2023. Já o valor mé-
dio das vendas das empresas no
varejo online, o ticket médio, deve
atingir R$ 468,75, um aumento de
3,4% em relação ao ano anterior.

Além disso, em uma pesqui-
sa realizada pela ABEMF (As-
sociação Brasileira das Empre-
sas do Mercado de Fidelização)

ano passado, mostrou que 80%
dos clientes preferem comprar
em estabelecimentos que ofere-
çam algum tipo de benefício, um
aumento de 18% em relação ao
ano anterior. Este dado reflete
uma mudança no comporta-
mento dos consumidores, espe-
cialmente no e-commerce.

“A implementação de pro-
gramas de benefícios no comér-
cio eletrônico, utilizando o retail
media como estratégia, é uma
oportunidade para aumentar a
visibilidade da marca e impulsio-
nar as vendas, especialmente em
datas comemorativas, como o Dia
dos Pais, por exemplo. Assim, a
marca oferece uma experiência de
compra que atende às necessida-
des e desejos dos clientes e maxi-
miza o impacto e a conversão”,
comenta Eduardo Esparza.

Setores mais procurados -
A CNC (Confederação Nacional
do Comércio de Bens, Serviços e
Turismo) também prevê um vo-
lume de vendas de R$ 7,7 bi-
lhões para o Dia dos Pais, con-
siderando todo o setor varejis-
ta, com um aumento de 4,7% em
relação ao mesmo período de
2023, já descontada a inflação.

De acordo com os dados da
CNC, a estimativa de faturamen-
to dos setores durante o mês de
agosto destaca o segmento de
vestuários, que devem conquis-
tar R$ 3,07 bilhões com o Dia dos
Pais. Em seguida, vêm os produ-
tos de perfumaria e cosméticos (R$
1,51 bilhão) e utilidades domésti-
cas e eletroeletrônicos (R$ 1,19 bi-
lhão). Esses três segmentos repre-
sentam 75% das vendas totais pre-
vistas para o período em 2024.

Equipes da Secretaria Muni-
cipal de Agricultura e Abasteci-
mento (Sema), da Coordenadoria
de Assistência Técnica Integral
(Cati) e Associação SOS Piracica-
ba se reuniram ontem (7) com
Antonio Marcos da Silva, presi-
dente da colônia Z30, formada
por mais de 700 pescadores.

O objetivo foi encontrar a me-
lhor maneira de divulgar e orien-
tar sobre o crédito emergencial li-
berado pelo FEAP (Fundo de Ex-
pansão do Agronegócio Paulista),
no valor de R$ 1 milhão, para au-
xiliar pescadores afetados pela de-
sastre ecológico que causou a mor-
tandade de toneladas de peixes no
rio Piracicaba há um mês. A prin-
cipal preocupação das equipes en-
volvidas na reunião é que a verba
alcance os pescadores que depen-
dem da pesca para sua sobrevivên-
cia e que tiveram sua fonte de ren-
da comprometida com o desastre.

Quem poderá obter o crédito
são os pescadores artesanais en-
quadrados como beneûciários do
FEAP, que possuam Declaração de
Aptidão ao FEAP – DAF, afetados
pela mortandade no rio Piracica-
ba. O teto de financiamento é até
R$ 25 mil por pescador artesanal,
pessoa física e o prazo para paga-
mento é até 84 meses, incluída a
carência de até 12 meses. Os en-
cargos financeiros são de 3% ao
ano e a liberação é imediata.

O prazo de solicitação vai até
31/12/2024, na Cati Regional de
Piracicaba e/ou respectiva Casa
da Agricultura, que fará a elabo-
ração e acompanhamento dos
projetos técnicos para obtenção
do ûnanciamento. Para orienta-
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Pescadores afetados por
mortandade de peixes
terão crédito emergencial

Divulgação

A reunião aconteceu na manhã de ontem (7) na sede da Sema

ções e esclarecimentos, os inte-
ressados podem entrar em contato
com a Casa da Agricultura de Pira-
cicaba no e-mail (ca.piracicaba@
cati.sp.gov.br), telefone (19) 3433-
5291) ou presencialmente (ende-
reço rua Campos Salles, 507).

AUXÍLIO DA PREFEITURA
- Pelo menos 24 famílias de pesca-
dores do Tanquã foram cadastra-
das pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads), para recebimento
emergencial de tickets de cestas
básicas. A ação realizada devido ao
desastre ecológico que matou to-
neladas de peixes beneficiará men-
salmente as famílias até o final do
ano. Os pescadores residentes no
município de Piracicaba que ainda
não foram cadastrados podem en-
trar em contato com a Superinten-
dência de Proteção Social Básica da
Smads, pelo telefone 3417-8800
para solicitar a retirada do ticket.

HISTÓRICO – A mortanda-
de dos peixes no rio Piracicaba foi
causada por despejo de resíduos da
cana-de-açúcar com alta carga or-
gânica no ribeirão Tijuco Preto,
afluente do rio Piracicaba, no dia
07/07, pela Usina São José S/A
Açúcar e Álcool, instalada em Rio
das Pedras, que foi multada em R$
18 milhões. No dia 15/07, esse ma-
terial chegou ao Tanquã, causando
a mortandade de mais peixes. No
dia 16/07, a Prefeitura de Piracica-
ba deu início a uma operação para
retirada dos peixes do Tanquã, que
ficaram presos às ilhas de vegeta-
ção flutuante. Foram recolhidas
mais de 100 toneladas de material
orgânico das lagoas do Tanquã.

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e
Abastecimento), atendeu na
última semana, de 29/7 a 2/8,
os bairros Limoeiro, Canal Tor-
to e a Fazenda Dona Antonia,
com serviços de manutenção
de estradas rurais. Foi realiza-
da a colocação de lajão brita-
do e reciclado da construção

civil na PIR 003/258, na estra-
da Penido Polizel - Fazenda
Dona Antonia (foto) e os servi-
ços continuam esta semana.
Na PIR 182/SP-304, no Limo-
eiro, está sendo colocado lajão
britado e o serviço ainda está em
andamento. Na PIR 006/290,
no Canal Torto, está sendo
colocado pedregulho e nes-
ta semana tem continuidade.

MANUTENÇÃO EM ESTRADAS RURAIS
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Com doações ao Fussp, caminhada
será no próximo domingo (11)
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Transição gradativa da
nova frota do transporte
público completa um mês
Treze linhas de ônibus já estão sendo operadas pela nova
empresa; previsão para conclusão é 29 de setembro

A transição gradativa dos ve-
ículos da Rápido Sumaré, empresa
que assumiu a operação do trans-
porte coletivo em Piracicaba, com-
pletou um mês com 13 linhas com
novos ônibus no município. O pro-
cesso de transição começou no dia
07/07 e teve início pela linha 444 –
Sônia/TCI, por ser considerada cru-
cial e a que possui maior quantida-
de de veículos. No dia 11/08, mais
duas linhas passam a operar com
os novos veículos: linha 210 – Uni-
leste/ TCI e linha 414 – Ipês/ TVS.
No dia 12/08 é a vez da transição
da linha 1200 – Paulicéia/ Sônia.
As mudanças estão previstas para
serem finalizadas até dia 29/09.

A Rápido Sumaré já está
operando na cidade as linhas:
107 - Cristóvão Colombo (via
Centro Cívico), 119 - Godinhos,
203 - Jardim Noiva da Colina/
TPI, 212 - Hospital Regional/TCE,
230 - Reserva Taquaral/TCE, 240
- Cecap/TCI via TPI, 301 - Pauli-
céia/TCI, 317 - Jardim Paraíso/
TPA, 325 - Santa Fé, 444 - Sônia/
TCI, 505 - Uninorte, 801 - São Jor-
ge/TCI via Praça Takaki, e 802 -
São Jorge/TCI via Jd. Planalto.

Até que a Rápido Sumaré as-

suma integralmente as operações
do transporte coletivo e do trans-
porte especial Elevar, o serviço se-
guirá sendo oferecido também
pela TUPi Transportes. Os cartões
de transporte atuais dos usuári-
os continuarão válidos e poderão
ser utilizados normalmente mes-
mo após a conclusão da transi-
ção. Também não haverá mudan-
ça de itinerários e horários.

NOVA FROTA — Os veícu-
los terão monitoramento por câ-
meras em seu interior e sistema
de rastreamento (GPS) e serão
monitorados em tempo real pela
Central de Controle Operacional
(CCO) da Semuttran. Parte dos
veículos ainda será equipada com
ar-condicionado, sendo aqueles
que realizam as linhas troncais
(entre terminais): 240-Cecap/TCI,
444-Sônia/TCI, 301-Pauliceia/
TCI, 801 e 802 – São Jorge/TCI.

A empresa será responsável,
ainda, pela construção da gara-
gem e da manutenção dos termi-
nais. A empresa vai operar tanto
as linhas urbanas e rurais quan-
to o Transporte Especial Elevar,
que será ampliado, serviço esse
destinado a pessoas que usam
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Transição gradativa dos veículos da Rápido Sumaré completa um mês

cadeira de rodas. Os veículos de-
verão ter idade média de cinco
anos e idade máxima de dez anos.

O modelo dos veículos segue
também as normas de controle de
poluição do ar (Proconve P8), que
reduzem, em média, 75% as emis-
sões de poluentes atmosféricos.

Os 206 veículos que integra-
rão a nova frota em Piracicaba
atendem à legislação federal, sen-
do 100% acessíveis e com plata-
forma elevatória para pessoas

com deficiência (PcD) que utili-
zam cadeira de rodas, além de
dispositivos internos que facili-
tam a acessibilidade, como assen-
to para pessoas com deficiência
visual com cão guia, local reser-
vado com cinto de fixação para
cadeira de rodas, botão de acio-
namento de campainha acessível
e piso dos ônibus revestido com
material antiderrapante. Os ônibus
também serão equipados com wi-fi
(internet sem fio) e entradas USB.
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Fumep concluiu treinamento
sobre comunicação assertiva

A Fundação Municipal de En-
sino de Piracicaba (Fumep) con-
cluiu na terça-feira (6) o treina-
mento voltado para funcionários
da área administrativa sobre o
tema “Desafios das gerações na or-
ganização”, ministrado pela Ad-
ministradora de Empresas Eni
Santos no Centro de Educação
Profissional de Piracicaba (CEPP).

O treinamento que já havia
iniciado no último mês de maio,
direcionado para a 1ª turma com
18 funcionários, contou com a par-
ticipação de 12 pessoas nesta 2ª
etapa, reunindo gestores, estagi-
ários e aprendizes da Fumep. O
conteúdo ministrado abordou a
importância da comunicação asser-
tiva entre as diferentes gerações,
para um ambiente harmonioso e
eficaz nas atividades cotidianas.

Eni Santos lembrou logo no
início que as relações interpessoais
no ambiente de trabalho estão en-
tre os principais desafios a serem
vencidos, pois influenciam no bom
desempenho das organizações. “Sa-
ber se comunicar é uma das quali-
dades mais procuradas pelos pro-
fissionais de RH nos dias de hoje.
Os relacionamentos saudáveis são
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A 2ª turma de funcionários concluiu o treinamento na última terça

efetivados por meio da empatia e
solidariedade, por quem sabe cons-
truir pontes ao invés de muros den-
tro das empresas”, frisou Eni.

A palestrante revelou ainda
que a comunicação assertiva deve
ser firmada dentro de 3 pilares,
sendo eles clareza, objetividade e
respeito. “São iniciativas que sem-
pre devem ser incentivadas e apri-
moradas, porque otimizam a eficá-
cia das empresas”, pontuou Eni.

Rogério Polizel Mendes, ana-
lista de informática, gostou do trei-
namento, revelando que se sentiu
incentivado para ser mais compre-
ensivo com as pessoas no ambien-
te de trabalho, procurando enten-
der o contexto de cada funcioná-
rio, fazendo assim o melhor pos-
sível para melhorar a comunica-
ção no local onde está inserido.

“Foi um momento importante
de reflexão. De lembrar que preci-
samos sempre estar equilibrados
física, mental e espiritualmente. De
olhar para dentro e ver como po-
demos mudar a nossa postura no
trabalho, inclusive para dar um
bom exemplo para os mais novos”,
comentou Eliane Aparecida Vieira,
analista de informática na Fumep.
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Rede socioassistencial recebe capacitação de amamentação

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Fundo Social de Soli-
dariedade (Fussp), a Acipi (Asso-
ciação Comercial e Industrial de
Piracicaba), e o Simespi (Sindicato
Patronal das Indústrias do Setor
Metalmecânico de Piracicaba, Sal-
tinho e Rio das Pedras) promo-
vem, no próximo domingo (11), a
2ª edição da caminhada Movi-
mento do Bem. As inscrições são
gratuitas mediante a doação de 2
kg de alimentos não perecíveis, que
serão destinados a pessoas em si-
tuação de vulnerabilidade social,
cadastradas no Cadastro Único
para Programas Sociais (CadÚnico).

A concentração está marcada
para as 7h, com largada prevista
às 7h30. Com percurso de 5 km, a
caminhada terá largada no peque-
no pátio do Engenho Central, loca-
lizado na avenida Maurice Allain,
454, no bairro Vila Rezende. Os
participantes vão seguir o trajeto
pela Ponte do Mirante, passando
pelas avenidas Beira Rio e Alidor
Pecorari, finalizando na Ponte do
Morato e no Bosque do Engenho.

As inscrições são gratuitas e
devem ser realizadas por meio do
link bit.ly/caminhada-movimen-
to-do-bem. As primeiras 800 pes-
soas que doarem 2 kg de alimen-
tos não perecíveis nas sedes da
Acipi, das 10h às 19h, e no Simes-
pi, das 10h às 17h30, na sexta-
feira, 09/08, ganharão uma cami-
seta alusiva à 2ª edição da cami-
nhada Movimento do Bem, reali-
zada pela Prefeitura de Piracicaba.
A troca de itens pode ser realizada
na rua Prudente de Moraes, 463,

Centro, na sede da Acipi, ou na
sede da Simpesi, localizada na rua
Samuel Neves, 1601, Alemães.

Além das camisetas do Movi-
mento do Bem, os participantes te-
rão direito aos sorteios realizados
após a caminhada. Os alimentos
também poderão ser entregues no
dia do evento. Neste caso, os parti-
cipantes concorrerão aos sorteios.
Não serão entregues camisetas.

SOLIDARIEDADE — A
iniciativa objetiva celebrar o mês
do voluntariado, que é comemo-
rado no dia 28 de agosto. Na edi-
ção de 2023, mais de uma tonela-
da de alimentos foram arrecada-
dos para o Fussp. A Prefeitura
realiza o evento por meio do
Fussp, da Secretaria Municipal de
Lazer e Atividades Motoras (Se-
lam), da Secretaria Municipal de
Ação Cultural (Semac), e da Se-
cretaria de Governo (Semgov).

SERVIÇO
2ª edição da Caminhada Mo-
vimento do Bem. 11/08, com
concentração às 7h e larga-
da às 7h30, no Parque do En-
genho Central, av. Maurice
Allain, 454, Vila Rezende. Ins-
crição solidária: bit.ly/cami-
nhada-movimento-do-bem.
Primeiros 800 inscritos que
doarem 2 kg de alimentos não
perecíveis na sede da Acipi (rua
Prudente de Moraes, 463, Cen-
tro) ou Simespi (rua Samuel
Neves, 1601, Alemães), no dia
09/08, das 10h às 16h, terão
direito à camiseta do evento.
Mais informações: instagram.
com/ac ip i p i r ac i caba /  e
instagram.com/simespi/ .

Com percurso de 5 km, a caminhada terá largada
no pequeno pátio do Engenho Central
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A rede socioassistencial parti-
cipou, ontem (7), de capacitação
com o tema Expandindo Redes:
manejo ampliado da amamenta-
ção. O evento realizado no auditó-
rio da Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento Social
(Smads), encerra a 8ª edição da
Semana Municipal de Aleitamento
Materno (SMAM), da Secretaria
Municipal de Saúde, promovida
por meio do Comitê Municipal de
Aleitamento Materno e Alimenta-
ção Complementar Saudável.

O objetivo da ação é fortale-
cer a capacidade da rede de apoio
para proteger, promover e apoiar
a amamentação em todos os ní-
veis da sociedade, para que os ín-
dices de aleitamento materno se-
jam melhorados no município.

Fabíola Cassab, advogada,
doula, laserterapeuta e especialis-
ta em aleitamento materno falou
sobre os benefícios da amamenta-
ção para o desenvolvimento da cri-
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Público participante da capacitação sobre amamentação

ança, ações de promoção, prote-
ção e apoio ao aleitamento mater-
no, a cultura da amamentação e
apresentou o histórico de aborda-
gem ao tema desde 1992. “Nosso
papel enquanto sociedade é infor-
mar, apoiar, articular e aprimo-
rar o aleitamento materno; as cri-
anças que são amamentadas ten-
dem a ficar menos doentes e as-
sim teremos uma população mais
saudável. Este é um alimento que
permite a segurança alimentar.
Amamentar é educar para a vida e
o aleitamento é um direito”, disse.

Durante o evento, Ana Paula
Vioto Ferraz, nutricionista do
CPAN (Coordenadoria de Progra-
mas de Alimentação e Nutrição),
apresentou as ações do Programa
Municipal de Aleitamento Mater-
no, destacando a importância do
trabalho em rede no que se refere
à promoção da amamentação.

Ludmila Tavares, doutora em
Saúde Pública, especialista em Alei-

tamento Materno e Cuidado Ma-
terno-Infantil e presidente do Co-
mitê de Aleitamento Materno trou-
xe reflexão sobre a função de cada
um no aleitamento materno. Par-
ticiparam da capacitação, profissi-

onais do Criança Feliz, equipe Vo-
lante, Proteção Social Básica, Pro-
teção Social Especial, Epsemc, co-
ordenadoria de Inclusão Produti-
va, Segurança Alimentar, Educa-
ção Permanente, entre outros.
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Cine Autorama de
volta a Piracicaba
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PDB/Selam na 41ª Copa Campinas

Cinema com nostalgia! Essa é
uma das sensações que o Cine Au-
torama costuma despertar no pú-
blico em suas sessões de cinema
drive-in, formato onde as pessoas
assistem aos filmes a céu aberto e
de dentro de seus carros. Com pa-
trocínio da Fundação ArcelorMit-
tal, o Cine Autorama retorna para
Piracicaba nos dias 9 e 10 de agos-
to, com sessões gratuitas. Os in-
gressos ficam disponíveis pelo site
www.cineautorama.com.br, onde
também está a programação de to-
das as cidades da temporada 2024.

O público que não possui car-
ro também pode conhecer o even-
to; o Cine Autorama oferece uma
pequena plateia de cadeiras, demo-
cratizando o acesso. Para o acesso
como pedestre não é preciso reser-
var ingressos, a ocupação dos lu-
gares é por ordem de chegada. Pi-
racicaba terá 100 vagas para car-
ros e 20 cadeiras por sessão.

A programação oferece longas-
metragens variados, com produ-
ções recém lançadas e para todos os
perfis de público, prestigiando ain-

da o cinema brasileiro. Todos os fil-
mes terão recursos de acessibilida-
de. Na sexta-feira (9), a produção
brasileira “Mussum, o Filmis” (19h)
abre a programação, trazendo a ci-
nebiografia do humorista Mussum,
também músico e integrante do fa-
moso quarteto Os Trapalhões.

Em seguida, será exibido “A
Pequena Sereia” (21h30), o remake
live-action do clássico desenho ani-
mado da Disney, com a aventura
da bela e espirituosa jovem sereia
Ariel, que tanto deseja descobrir
mais sobre o mundo além do mar.

No sábado (10), as sessões
começam com exibição de “Meu
Nome é Gal” (19h), a cinebiogra-
fia musical que conta sobre o iní-
cio da carreira de Gal Costa, uma
das maiores cantoras brasileiras,
e sua relação com ícones da MPB.

O eletrizante “Indiana Jones
e a Relíquia do Destino” encerra
a programação (21h30), com a
última aventura sobre o lendá-
rio herói arqueólogo “Indie”, o
aguardado capítulo final da icô-
nica franquia Indiana Jones.

A equipe sub-12 de futsal do
PDB/Selam estreia hoje (8), em
partida válida pela fase de clas-
sificação da 41ª Copa Campinas
de Futsal. O confronto da es-
treia tem início às 20h30, dian-
te do Instituto Jr. Dias de Ame-
ricana; agendado para o giná-
sio do Complexo Esportivo Pro-
fessor José Carlos Callado He-
bling, no Parque Prezotto.

O elenco sub-12 de futsal mas-
culino é comandado pelo professor
de Educação Física da Selam Gus-
tavo de Sousa Cerqueira e pelos in-
tegrantes da comissão técnica; os
professores de Educação Física da

Selam, Jéssica Priscila Fragoso de
Moura e Rodrigo de Godoy Dias.

A equipe piracicabana disputa a
fase de classificação no grupo que conta
ainda com a participação das repre-
sentações do CTA Team Jhones, Na-
pole Sports, Esporte Clube Santa Sofia
e Dino Sports, equipes A e B. Após a
estreia, o time piracicabano volta à
quadra no dia 14/8, às 19h30, diante
do Esporte Clube Santa Sofia, no Gi-
násio Dario Zanini, em Pedreira.

Com a participação de 21 equi-
pes e 227 atletas, a 41ª Copa Cam-
pinas é organizada pela Liga Cam-
pineira de Futsal e será disputada
no período de 7/8 a 20/12 de 2024.
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Elenco joga diante de sua torcida, às 20h30, no ginásio do Prezotto
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Avenida Jaime Pereira tem as
pistas liberadas para tráfego
Liberação aconteceu perto das 12h de ontem (7); trânsito estava
interrompido após desagregamento de rocha da pedreira do Bongue

A avenida Jaime Pereira, conhecida como Estrada do Bongue, foi
liberada totalmente para o tráfego de veículos perto das 12h de ontem (7)

Divulgação

A avenida Jaime Pereira, co-
nhecida como Estrada do Bongue,
foi liberada totalmente para o trá-
fego de veículos perto das 12h de
ontem (7). A via estava fechada por
segurança, após desagregamento
de pedras que ocorreu no último
dia 26, da pedreira do Bongue. A
pedreira passou por nova vistoria.

Segundo o geólogo Jehovah
Nogueira Junior, da empresa Geo-
cor, que percorreu a formação para
nova avaliação, a abertura da vala
de contenção, já realizada pela Pre-
feitura em uma parte da pedreira e
em andamento em outra, é a medi-
da mais adequada para segurar os
grandes blocos que podem se sol-
tar da pedreira. “De imediato, a
abertura da vala é a medida mais
adequada, que já mostrou que fun-
ciona, segurando blocos grandes”,
avaliou. A vistoria foi acompanha-
da por técnicos da Semozel, pelo se-
cretário da Pasta, Márcio Marino, e
pelo prefeito Luciano Almeida.

Ainda segundo Nogueira Ju-
nior, a pedreira é uma formação ro-
chosa que libera blocos: à medida
que libera um, alivia outros, que
também se soltam. “A finalidade da
vala é que quando o bloco role, ele
seja retido pela vala e não atinja a
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2ª Expo ESG reforça
protagonismo nacional
da cidade na agenda global

A EXPO ESG 2024, um dos
maiores eventos sobre o tema na
América Latina voltado para a
discussão de práticas sustentá-
veis no mundo corporativo, en-
cerrou seu ciclo de debates em
Piracicaba, com palestra do cli-
matologista Carlos Nobre. Um
dos maiores especialistas em cli-
ma do país, ele falou para o pú-
blico sobre a importância da bioe-
conomia da Amazônia e como o de-
senvolvimento sustentável da região
pode ser um trunfo para a econo-
mia brasileira, dado seu potencial
de geração de emprego e renda.

Segundo Nobre, pelo menos
10 milhões de pessoas da região
poderiam ser positivamente im-
pactadas, com ações como criação
de biofábricas ou o reflorestamen-
to de áreas desmatadas. “A socio-
bioeconomia é rentável e uma ala-
vanca para a geração de empre-
gos.  Precisamos transformar o
Brasil na maior potência bioeco-
nômica do mundo e temos condi-
ções para isso, com a junção de
conhecimento científico com o sa-
ber tradicional dos povos da Ama-
zônia. Essa é a chave do sucesso
do desenvolvimento sustentável
com a floresta em pé”, afirmou.

O especialista detalhou o
projeto do Arco da Restauração,
que tem o objetivo de recuperar
24 milhões de hectares de flo-
resta para preservar a biodiver-
sidade. Para isso, o Fundo
Amazônia e o Fundo Clima jun-
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O evento já tem a sua terceira edição
garantida e será realizada no ano que vem

tos já têm disponíveis US$ 200
milhões para investimentos.

DEBATES PELO ESG - Nos
dois dias de intensos debates, mais
de 26 mil pessoas passaram pelos
galpões do Engenho Central, em Pi-
racicaba, onde se aprofundaram
sobre temas importantes da agen-
da ESG como Sustentabilidade
Empresarial, Economia Circular,
Gestão de Pessoas, Liderança Fe-
minina, Agronegócio, Mercado de
Carbono, entre outros assuntos.

“Não poderia estar mais feliz
com o resultado da Expo ESG, que
coloca Piracicaba na liderança do
debate sobre a adoção das práticas
ESG nas cidades e nas corporações.
Fomos pioneiros na criação de um
evento deste porte, trazendo deba-
tes importantes para o futuro do
planeta”, celebrou Evandro Evan-
gelista, CEO da Manifesta Eventos,
organizadora da Expo ESG. A Expo
ESG contou com a participação de
mais de 55 palestrantes, represen-
tando grandes empresas como
Nestlé, PwC, Bayer e Totvs, e espe-
cialistas como Sonia Consiglio,
Conselheira e SDG Pioneer da ONU.

O público pode acompanhar
debates relevantes sobre investi-
mentos ESG das grandes empre-
sas, a importância da ética e da
gestão de pessoas, com a inclu-
são de mais mulheres e negros em
cargos de liderança, e como as
novas gerações do agronegócio está
investindo em tecnologia e inova-
ção para ser mais sustentável.

Com o objetivo de ampliar o
debate sobre medidas socioeduca-
tivas, na segunda-feira (12), acon-
tece o II Seminário de Medida Soci-
oeducativa, com abordagem na
rede de proteção a adolescentes e
jovens. O evento será realizado das
13h às 17h, no anfiteatro da Secreta-
ria Municipal de Educação, localiza-
do na rua Cristiano Cleopath, 1.902,
Alemães. As inscrições estão abertas
e podem ser feitas pelo link https://
forms.gle/3fs8RY7xZDuesT9t7.

A ação contará com interven-
ções culturais, apresentação audi-
ovisual de atividades do Serviço de
Proteção Social a Adolescentes em
Cumprimento de Medida Socioe-
ducativa de Liberdade Assistida
(L.A.) e de Prestação de Serviços
à Comunidade (P.S.C.) em Pira-
cicaba, palestras e a participação
de representantes da Vara da In-
fância e Juventude, Ministério
Público, Defensoria Pública,
Fundação Casa, entre outros.

A primeira palestra, minis-
trada por Lucas Souza de Carva-
lho, educador social, com forma-
ção em Psicologia e especialização
em Acompanhamento Terapêuti-
co, abordará o tema Cidades em
conflito com as leis e as juventu-
des. A segunda terá Sérgio Vaz,
autor de nove livros, poeta, agi-
tador cultural e co-fundador do

Sarau Cooperifa falando sobre o
projeto Poesia contra Violência
que percorre escolas públicas pro-
movendo recitais e bate-papos
sobre poesia e incentivo à leitura.

As intervenções serão reali-
zadas por adolescentes que já en-
cerraram a medida socioeducati-
va, baseadas em apresentação
musical de composição própria e
de ginástica com a música En-
quanto houver sol, do Titãs.

Daniele Bonfin, coordenado-
ra do Seame explica que o evento
será um canal de comunicação
para a rede socioassistencial, en-
volvendo a Proteção Social Bási-
ca e a média e alta complexidade
que atendem adolescentes entre
12 e 18 anos incompletos, além de
possibilitar aos adolescentes e jo-
vens que já encerraram a medida
socioeducativa, o desenvolvimen-
to de novas habilidades e o esta-
belecimento da autoconfiança.

O seminário é realizado pelo
Serviço de Apoio ao Adolescente com
Medida Socioeducativa (Seame),
parceiro da Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento So-
cial (Smads) na execução do Serviço
de Proteção Social a Adolescentes
em Cumprimento de Medida Socio-
educativa de Liberdade Assistida
(LA) e de Prestação de Serviços à
Comunidade (PSC) em Piracicaba.
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Seminário aborda rede de proteção
em torno de adolescentes e jovens
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Adolescente em atividade no serviço de medida socioeducativa
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Thermas de São Pedro promove “Churrascada Sertaneja”
Divulgação

O parque preparou uma combinação de diversão,
tempero e boa música, com três opções de churrasco,
além de combo promocional de ingressos

O Thermas de São Pedro
pensou no programa perfeito
para celebrar o Dia dos Pais e reu-
niu o melhor do churrasco, boa
música, piscinas com águas quen-
tinhas, atrações para todas as
idades e perfis, desde o mais re-
lax ao mais radical, e paisagens
de tirar o fôlego, em meio à natu-
reza. A Churrascada Sertaneja é
o evento ideal para curtir a data
em família e criar lembranças que
ficarão para sempre na memória.

Além de todas as atrações do
parque, que tem água climatiza-
da, os visitantes poderão se deli-
ciar com três opções de churras-
co, sendo buffet self-service, por-
ções e espetinhos, que reunirão
uma variedade de carnes nobres,
como picanha, costela bovina,
contra filé, bacalhau, além de
frangos, linguiças, saladas, mo-
lhos e diversas guarnições.

Para deixar o clima ainda
melhor, a seleção de churrascos
preparados com maestria terá
outro acompanhamento: a boa
música sertaneja, com a partici-
pação de bandas regionais ani-
mando o público. E a curtição no
parque continuará nas mais de

20 atrações para toda a família,
como o maior Parque Infantil da
América Latina, diversas pisci-
nas, ofurôs, cascatas, balde ma-
luco, complexo de toboáguas, Fa-
zendinha Vô Bráulio e a equipe
de recreação e suas diversas brin-
cadeiras durante o dia todo.

Após o Dia dos Pais, a Chur-

rascada Sertaneja continuará
todos os sábados e domingos de
agosto, proporcionando uma
experiência única de entreteni-
mento, diversão e culinária.

Os ingressos estão disponíveis
no site www.thermas.com.br ou na
Central de Vendas via WhatsApp
(19) 3112-3389. Os valores não in-

cluem o buffet de churrasco, que
será por quilo ou unidades de es-
petinhos. Para grupos e excursões
a partir de 15 pessoas, existem con-
dições especiais que podem ser con-
feridas por atendimento via What-
sApp, no número (19) 3112-3394.

SERVIÇO
Dia dos Pais com “Churras-
cada Sertaneja”. Data: 11 de
agosto. Horário: das 09h30
às 17h. Ingressos: - Adulto
(acima de 12 anos): a partir
de R$ 64,90 / Teen (de 7 a 11
anos): a partir de R$ 54,90 /
Kid (de 1 a 6 anos): a partir de
29,90; - Combo Carro Cheio:
a partir de R$ 274,90 (5 in-
gressos para qualquer idade
+ estacionamento) – VENDAS
ATÉ 09/08. *Os valores não
incluem o buffet de churras-
co (por quilo ou unidades de
espetinhos). Endereço: O
Thermas de São Pedro fica
na Rodovia Geraldo de Bar-
ros – SP 304 – Km 189 – Fa-
zenda Limoeiro, São Pedro
(SP). Mais informações pelos
números 4000-2998 (sem
DDD), (19) 3112-3388, (19)
3181-2111, (19) 3481-0900
ou www.thermas.com.br .
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Lei que proíbe trotes violentos em faculdades
e escolas é sancionada pelo Governo

Rodrigo Romeo

Novas Leis foram incluídas na edição desta terça (6) do Diário Oficial

Criada e aprovada pela As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo, a Lei que proíbe “tro-
tes” violentos em faculdades e es-
colas foi sancionada pelo gover-
nador Tarcísio de Freitas. Incluí-
da na edição desta terça-feira (6)
do Diário Oficial, a norma proíbe
qualquer ato que envolva “coação,
agressão, humilhação, discrimina-
ção por racismo, capacitismo, mi-
soginia ou qualquer outra forma
de constrangimento que atente
contra a integridade física, moral
ou psicológica dos alunos”.

A nova legislação ainda
obriga as instituições de ensino
a adotarem medidas preventi-
vas e instaurarem processos
contra alunos e funcionários que
descumprirem a Lei, dentro ou
fora de suas dependências.

“Sabemos que muitas univer-
sidades passam por esses trotes
violentos que já traumatizaram
para sempre ou até acabaram cei-
fando a vida de estudantes. As
instituições não tomam nenhu-
ma providência, permitindo que
os estudantes violentos e abusa-

dores frequentem as mesmas sa-
las das vítimas”, comentou a de-
putada Thainara Faria, autora
do Projeto de Lei 1355/2023.

A parlamentar explicou
que o Projeto, que deu origem
à Lei 18.013/2024, surgiu a
partir das discussões na Frente
Parlamentar em Defesa da
Permanência Estudantil.

“É fundamental que todos os
parlamentares se posicionem a
favor da educação. Precisamos
criar políticas emancipadoras de
fato e, para isso, precisamos de
uma educação de qualidade no
nosso país, com alunos com um
ambiente decente e professores
valorizados”, finalizou Thaina-
ra, durante participação na 97ª
Sessão Ordinária da Alesp.

TELEMARKETING - Ainda
nesta terça-feira, foi publicada a Lei
18.014/2024, de autoria do depu-
tado Jorge Caruso (MDB), que traz
nova regulamentação para ligações
de telemarketing com objetivo de
realizar cobranças no estado.

Segundo o parlamentar, a
nova norma vem para corrigir

uma Lei anterior, de sua própria
autoria, que criou o cadastro
para bloqueio de ligações de te-
lemarketing. Esta norma punia
as empresas que seguiam fazen-
do ligações para cidadãos inscri-
tos no sistema de bloqueio.

“Aqueles consumidores que,
de fato, são devedores, acabaram,
de certa forma, por serem acober-
tados pela Lei em vigor, valendo

da premissa de que, ao se inscre-
verem na lista, não mais poderi-
am ser abordados. Nos parece sen-
sato criar alternativas para que as
empresas possam tentar um acor-
do satisfatório que beneficie a to-
dos”, explicou Jorge Caruso.

A nova norma isenta de puni-
ção empresas que realizarem essas
cobranças de números identificá-
veis e que gravarem as ligações.

pista. Isso funciona bem para blo-
cos maiores, mas existe o risco de
blocos menores rechaçarem em ram-
pas naturais e se projetarem para a
pista. Por isso, a abertura da vala é a
medida mais adequada”, reforça.

HISTÓRICO – A Prefeitu-
ra, por meio de força-tarefa que

reúne várias secretarias, tem tra-
balhado em medidas para conter
as pedras que desagregam da pe-
dreira do Bongue. Entre essas
medidas estão limpeza, desobstru-
ção e construção de vala de con-
tenção na base da pedreira, am-
pliação e reforço das barreiras

para conter as pedras, corte de
árvores no topo da pedreira, tom-
bamento de rochas já condenadas,
melhorias no sistema de drena-
gem no alto da pedreira e limpeza
de área próxima à avenida, para
retirar os fragmentos de rocha que
já se desagregaram da pedreira.
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Prefeitura faz drenagem
em vias da Pauliceia
Obras atendem as ruas Professor Antônio Santos Veiga e Ingá, na Pauliceia e
integram pacote de recape que soma 258 km de novo pavimento no município

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Obras e Zela-
doria (Semozel), iniciou no dia 29/
07 a etapa de drenagem na rua
Professor Antônio Santos Veiga,
localizada no bairro Jardim Ibira-
puera, e na rua Ingá, no bairro
Pauliceia. As obras integram paco-
te de recape que soma 258 km de
novo pavimento, incluindo asfálti-
co e em concreto, no município.

Os serviços realizados con-
sistem nas etapas de fresagem,
tratamentos e recapeamento das
vias, sendo que a fresagem remo-
ve o pavimento antigo, em vias
com remendos em mau estado,
áreas adjacentes a grandes bura-
cos, áreas com grande concentra-
ção de trincas e outros defeitos.

Serviços realizados consistem nas etapas de
fresagem, tratamentos e recapeamento das vias

Divulgação

Já os serviços de recapeamen-
to asfáltico deverão ser executa-
dos conforme as espessuras de
CBUQ (asfalto) já definidas pelos
projetistas como tráfego leve e
tráfego médio, além do trabalho
de tratamentos superficiais e pro-
fundos que visam a troca da base
ou até mesmo sub-base em áreas
de deformidades extremas.

As empresas contratadas
também são responsáveis por
toda a sinalização e segurança da
obra, devendo apresentar proje-
to de desvio de trânsito local, com
prováveis rotas de desvio, e sina-
lização vertical a serem implanta-
das, além do projeto de implanta-
ção de sinalização horizontal para
rotas de desvio, caso necessário.

A Resolução do Vestibular
2025 da Universidade Estadual
Paulista (Unesp), com 6.596 vagas
em 24 cidades, foi publicada no
Diário Oficial/SP desta terça-fei-
ra, 6 de agosto, e pode ser consul-
tada nos sites vestibular.unesp.br
e www.vunesp.com.br. A Unesp
destinará 934 vagas ao Vestibular
Seriado Paulista (Provão Paulis-
ta), exame para ingresso de alu-
nos de escolas públicas do Estado
de São Paulo em cinco instituições
paulistas, entre elas a Unesp.

As inscrições para o Vestibu-
lar Unesp 2025 serão realizadas
de 4 de setembro a 10 de outubro,
pelo site da Fundação Vunesp
(www.vunesp.com.br), responsável
pela seleção. A divulgação sobre os
critérios para pedidos de isenção
ou redução de 50% da taxa está
prevista para os próximos dias. A
taxa de inscrição é de R$ 210.

A Unesp e a Vunesp oferecem
ainda redução de 75% da taxa
para todos os candidatos de últi-
mo ano do ensino médio público
paulista (Secretaria da Educação
e Centro Paula Souza), neste caso
com cadastramento de 4 de setem-
bro a 10 de outubro. Estes candi-
datos pagarão taxa de R$ 52,50.

As provas da Unesp serão
realizadas em duas fases, em 35
cidades, sendo 31 no Estado de
São Paulo. A primeira fase será
aplicada no dia 15 de novembro,
feriado nacional, sexta-feira. O
exame será composto por 90
questões de múltipla escolha. Os
candidatos habilitados e convo-
cados para a segunda fase farão
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Vestibular Unesp 2025 terá
6.596 vagas em 24 cidades

novas provas nos dias 8 e 9 de
dezembro, com 36 questões dis-
sertativas e uma redação.

O Sistema de Reserva de Va-
gas para Educação Básica Públi-
ca (SRVEBP) destina 50% das
vagas de cada curso de gradua-
ção da Unesp para alunos que
tenham feito todo o ensino mé-
dio em escola pública, sendo que
35% das vagas desse sistema são
destinadas aos candidatos que se
autodeclararem pretos, pardos ou
indígenas. Tal somatória inclui as
934 vagas do Provão Paulista des-
tinadas exclusivamente para alu-
nos do ensino público. Este siste-
ma tem garantido maioria de in-
gressantes vindos de escolas públi-
cas desde o Vestibular Unesp 2017.

Os cursos da Unesp são ofe-
recidos nas cidades de Araçatu-
ba, Araraquara, Assis, Bauru,
Botucatu, Dracena, Franca, Gua-
ratinguetá, Ilha Solteira, Itapeva,
Jaboticabal, Marília, Ourinhos,
Presidente Prudente, Registro,
Rio Claro, Rosana, São João da
Boa Vista, São José do Rio Preto,
São José dos Campos, São Paulo,
São Vicente, Sorocaba e Tupã.

Para tirar dúvidas sobre o
vestibular, o candidato pode fa-
zer contato pelo link “Fale Conos-
co” do site da Vunesp: https://
www.vunesp.com.br/FaleConosco.
Também pode acessar os sites
vestibular.unesp.br e www.vunesp
.com.br. Para obter informações
sobre os cursos de graduação
da Unesp, pode acessar a pá-
gina do Guia de Profissões em
www.vunesp.br/guiadeprofissoes .

A Comissão Organizadora do
Desfile Cívico de 7 de setembro,
da Secretaria Municipal de Edu-
cação (SME), realizou na terça-
feira (6) um ensaio técnico para
ajustes e preparação para o even-
to. Mais uma vez, o desfile ocor-
rerá no Estádio Barão da Serra
Negra, dia 07/09, a partir das 8h.
Além da equipe de organização do
evento, participaram do ensaio 92
alunos da Escola Municipal Joa-
quim Carlos Alexandrino de Sou-
za, sendo 32 alunos com os ins-
trumentos da fanfarra, 25 alunos
do jardim II e 35 alunos do 3º ao
5º ano do ensino fundamental. Os
representantes das empresas res-
ponsáveis pela estrutura do even-
to também estiveram presentes.

O tema escolhido para o des-
file de 2024 foi Piracicaba: Histó-
ria Viva à Beira do Rio, que será
trabalhado nas escolas e tem como
objetivo chamar a atenção da po-
pulação para a importância da
preservação do rio Piracicaba.

Neste ano, o evento contará
com a participação de cerca de
100 escolas da rede municipal,
além de escolas estaduais, fanfar-
ras, entidades e as forças polici-
ais. A comissão já realizou reuni-
ões com os representantes das
entidades, da Semuttran (Secre-
taria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes), da
empresa responsável pelo transpor-
te dos alunos, e com os gestores
das escolas para orientar sobre o
desfile e esclarecer dúvidas.

Como em todos os anos, em
2024 permanecem as orientações
de que são vedadas manifesta-
ções religiosas, a presença de pes-
soas com placas, distribuição de
panfletos de partidos políticos e
apresentação de evolução frente
ao palco das autoridades duran-
te o desfile. Essas medidas visam
garantir que o desfile ocorra den-
tro do horário previsto, devido ao
grande número de participantes,
em sua maioria crianças.

CCCCCIVISMOIVISMOIVISMOIVISMOIVISMO

SME realiza ensaio técnico para
o desfile cívico de 7 de setembro
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A fanfarra da Escola Municipal Joaquim Carlos
Alexandrino de Souza participou do ensaio técnico

PL 393/202PL 393/202PL 393/202PL 393/202PL 393/20244444

Governador veta projeto que beneficia catadores e pescadores
Não é prioridade do gover-

nador Tarcísio de Freitas reco-
nhecer a importância dos cata-
dores de materiais recicláveis e
dos pescadores artesanais que re-
tiram dos rios e do mar resíduos
que podem ser reciclados. Ele ve-
tou o projeto de lei 393/2024 do
deputado estadual Luiz Claudio
Marcolino (PT/SP), que institui a
Política Estadual de Pagamentos
por Serviços Ambientais no Estado
de São Paulo e, só na Capital Pau-
lista poderia beneficiar cerca de
20 mil catadores e catadoras.

“Nós vamos lutar para der-
rubar o veto. Porque esse projeto
de lei resolve um problema legal
do Governo do Estado. Ele aten-
de todas as diretrizes da Lei Fe-
deral 14.119/2021 que trata do pa-
gamento por serviços ambientais
e soluciona a irregularidade do
decreto que instituiu essa política
e que não traz qualquer ação refe-
rente aos resíduos sólidos, fican-
do em desacordo com a legislação
federal”, esclarece o deputado.

Outro problema que o gover-
nador deve desconhecer é que o
decreto nº 66.549/2022 – usado na
justificativa do veto ao PL 393/
2024, além de são ser um instru-
mento admitido pelo Direito Posi-
tivo Brasileiro porque é um simples
regulamento ainda não está sendo
cumprido pela Secretaria Estadual

O PL 393/2024 do deputado estadual Luiz Claudio Marcolino institui
a Política Estadual de Pagamento por Serviços Ambientais

Rodrigo Romeo

de Meio Ambiente, Infraestrutu-
ra e Logística (Semil), coordenada
pela secretária Natália Resende.

“O decreto prevê que cabe a
Semil fazer a gestão da Política e
do Programa Estadual de Paga-
mento por Serviços Ambientais,
mas a secretária Natália Resende,
preocupada em privatizar a Sabesp,
entregar o nosso patrimônio públi-
co e os nossos recursos à iniciativa
privada, não atendeu ao nosso pe-
dido para dialogar sobre o projeto
de lei”, afirmou o deputado.

AVANÇO AMBIENTAL -
O deputado Marcolino lembra que
a secretária não participou e nem
mandou representante na audiên-
cia pública sobre o projeto e não
agendou reuniões solicitadas.
“Não tivemos a oportunidade de
mostrar a ela os motivos que nos
levaram a apresentar esse projeto,
construído com os catadores e pes-
cadores artesanais, de acordo com
a lei federal. Esse projeto significa
um grande avanço para o estado
na preservação ambiental e no de-
senvolvimento social, porque reco-
nhece esses profissionais que desem-
penham o trabalho de agentes am-
bientais”, esclareceu o deputado.

O decreto do governo ainda
prevê que cabe à Semil propor ao
governador a instituição de no-
vas modalidades de pagamento
por serviços ambientais. “Isso não

foi feito. Não há, de maneira
transparente, a destinação de re-
cursos para atender as normas
do decreto na previsão orçamen-
tária dessa secretaria e mais, o
decreto determina que a PEPSA
esteja integrada às Políticas Es-
taduais de Mudanças Climáticas,
de Recursos Hídricos e de Resí-
duos Sólidos. Esse último não
conta com ação definida no de-
creto”, ressaltou Marcolino.

Para o deputado, o governa-
dor errou ao vetar esse projeto que
reconhece o valor dos catadores

para a limpeza urbana, a saúde
pública e o meio ambiente, como
também os pescadores que retiram
os resíduos sólidos da água dos
rios e de suas margens e do mar e
das praias, destinando para a re-
ciclagem. “Eles contribuem para a
retirada dos materiais do ambi-
ente, fazem a triagem e destinam
para a reciclagem, promovendo a
preservação ambiental. Por esse
trabalho devem ter uma remune-
ração e essa possibilidade está pre-
vista no projeto de lei 393/2024”,
disse o deputado Marcolino.
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Prefeitura amplia atendimento
preventivo na Atenção Básica
A partir desta semana, além das consultas agendadas, todas as 74 UBSs e USFs
atenderão os pacientes que procurarem espontaneamente os serviços destas unidades

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Saúde, vai
ampliar o atendimento à popula-
ção em mais de 8.200 consultas/
mês em clínica médica. A partir
desta semana, em todas as 74 uni-
dades de saúde da Atenção Básica
de Piracicaba – Unidades Básicas
(UBS) e de Saúde da Família (USF)
–, serão atendidos três pacientes
agendados por hora e mais um por
demanda espontânea, sem preju-
dicar a qualidade do serviço pres-
tado. Assim, serão cerca de 2.100
vagas a mais por semana e cerca
de 8.200 por mês, tanto em horá-
rio de rotina, das 7h às 16h, como
também nas cinco unidades em
horário estendido, das 18h às 20h.

Segundo Cláudia Souza Mi-
randa Barros Fonseca, coorde-
nadora médica da Atenção Bá-
sica (DAB), a iniciativa acontece
após o encerramento do progra-
ma UPA Livre, no último domin-
go (04/08). O UPA Livre, que
atendeu em 60 dias 3.486 paci-
entes com patologias considera-
das de menor gravidade, além
de sintomas respiratórios, foi um
modelo que funcionou para de-
safogar o atendimento nas UPAs.
Foi encerrado no domingo, 04/
08, após a diminuição dos casos.

“O UPA Livre veio para desa-
fogar o atendimento nos prontos-
socorros da cidade e dar rápido
atendimento aos pacientes menos
graves. Para não voltar a deman-
dar as UPAs com casos menos gra-
ves e ainda facilitar a vida desses
pacientes, ampliamos o atendimen-
to de forma espontânea, na Aten-
ção Básica, uma vez que ela é pro-
gramada para o atendimento pre-
ventivo”, destacou a médica.

TELEMEDICINA – Cabe re-
forçar que a SMS também oferece
o serviço de Telemedicina, no con-
traturno das unidades de Atenção
Básica, com o conceito de ofertar
mais comodidade e segurança aos
pacientes, que podem cuidar da
saúde sem precisar sair de casa. A
consulta pode ser realizada pelo site
portal.piracicaba.sissonline.com.br
– recomenda-se a utilização do
navegador Google Chrome – ou
pelo aplicativo do cartão Pira Cida-
dão de segunda a quinta-feira das
17h às 8h, sexta-feira das 17h às
7h, e sábado, domingo e feriados
24h/dia. Os serviços de atendimen-
to médico são via internet, por vi-
deoconferência e orientação médi-
ca realizada por clínico geral e pedi-
atra para baixa complexidade. O sis-
tema disponibiliza de forma on-line

Saúde espera abrir mais de 8000 novas vagas para
atendimento espontâneo na Atenção Básica
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o receituário e atestado médico, to-
dos com validação digital, aos paci-
entes que utilizam a Telemedicina.

PADRONIZADO – Desde o
dia 05/08, a Secretaria Municipal
de Saúde padronizou o atendimen-
to nas 54 Unidades de Saúde da
Família (USFs) que agora tem novo
horário de funcionamento: de se-
gunda a sexta-feira, das 7h às 16h,
tendo as salas de vacina abertas das
8h às 15h. A mudança não afeta ne-
nhum dos serviços prestados, dan-
do melhores condições de trabalho

aos profissionais da saúde bem
como ao atendimento a população.

Além disso, a SMS ainda man-
tém cinco unidades abertas em
horário estendido para atendi-
mento a população durante a noi-
te. As Unidades Básicas de Saúde
(UBSs) Novo Horizonte, Vila Re-
zende, Piracicamirim, Centro e
Parque Piracicaba seguem abertas
de segunda a sexta-feira, das 17h
às 20h, com consultas de clínico
geral e de enfermagem (por agen-
damento ou demanda espontânea).
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Pelo 4º ano seguido, Eixo SP
é ouro em sustentabilidade
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Bebel cobra Semae
sobre falta de água na
cidade e pede solução
“Dependendo das informações que o Semae nos der, vamos tomar as medidas cabíveis,
porque a população não pode continuar sofrendo com a constante falta de água”, declara

Através de ofício endereçado
ao presidente do Semae, Artur Cos-
ta, a deputada estadual Professo-
ra Bebel (PT), pré-candidata a pre-
feita pela Federação Brasil da Es-
perança, está cobrando explicações
e solução para a constante falta de
água em diversos bairros da cida-
de. Bebel decidiu fazer este ques-
tionamento de forma oficial em
função de que no último final de
semana, ao percorrer bairros da
cidade, foi advertida pela popula-
ção da falta de água, situação que
está se agravando nos últimos dias
em Piracicaba. “Dependendo das
informações que o Semae nos der,
vamos tomar as medidas cabí-
veis, porque a população não pode
continuar sofrendo com a cons-
tante falta de água”, declara.

De acordo com informações
que foram passadas à Professora
Bebel, faltou água nos seguintes
bairros, nos últimos dias: Bairro
Terra Azul – das 11 horas do últi-
mo dia três, até as 12 horas do dia
quatro;  Novo Horizonte, das 11
horas do dia três de agosto até as
12 horas  do quatro; no Kobayat
Líbano faltou água durante toda
esta última segunda-feira, cinco de
agosto, inclusive a direção da  es-

cola municipal teve que dispensar
os alunos nos períodos da manhã
e da tarde. Já o Residencial Bella
Vista, Nova Suíça e São Jorge fica-
ram sem o fornecimento de água
no período de  primeiro a quatro
de agosto, assim como faltou água
nos dias seis e inclusive neste dia
sete  nos seguintes bairros: Água
Branca, Pau Queimado, Jardim
Flamboyant, Alto, Jardim Santa
Clara, Colinas de Santa Izabel, Pe-
trópolis, Volta Grande, Jardim Au-
gusta e Jardim São José. “A inter-
rupção do serviço é frequente segun-
do os moradores e a direção do Se-
mae tem a obrigação e dar uma
resposta à população”, diz Bebel.

Diante disso, a deputada es-
tadual piracicabana cobra informa-
ções e providência as reiteradas
interrupções no fornecimento de
água em diversos bairros da cidade
da cidade, assim como explicações
sobre quais as causas desta inter-
rupção no fornecimento de água.
“Quais as medidas que vêm sendo
adotas por esta autarquia para so-
lução definitiva sobre as interrup-
ções de fornecimento de água? É
obrigação do Semae dar uma sa-
tisfação à população e, inclusive
apontar os motivos”, diz Bebel.

Professora Bebel diz que o Semae precisa dar
explicações à população e solucionar a falta de água
que passou a ser constante em bairros da cidade

Divulgação

A Eixo SP Concessionária
de Rodovias conquistou, pelo
quarto ano consecutivo, o Selo
Ouro do Programa Brasileiro
GHG Protocol. Este reconheci-
mento é resultado dos esforços
contínuos da empresa em neu-
tralizar as emissões de gases de
efeito estufa (GEE) em suas ope-
rações, destacando seu compro-
misso com a sustentabilidade e o
combate às mudanças climáticas.

O Selo Ouro, concedido pelo
Programa Brasileiro GHG Pro-
tocol, é o principal instrumento
utilizado para quantificar e ge-
renciar as emissões de GEE de
uma organização. Este selo re-
conhece não apenas a transpa-
rência da empresa na divulgação
de suas emissões, mas também seu
empenho em implementar práti-
cas sustentáveis e eficazes para re-
duzi-las. A redução das emissões
de gases de efeito estufa é uma
necessidade urgente para enfren-
tar as mudanças climáticas.

“A conquista do Selo Ouro
pelo quarto ano consecutivo é um
marco importante para a conces-
sionária. É a confirmação de que
estamos no caminho certo, inte-
grando a sustentabilidade em to-
das as nossas operações e con-

tribuindo significativamente
para um futuro mais verde,” afir-
ma Gabriel Bispo, coordenador
de Meio Ambiente da Eixo SP.

Gabriel lembra que, nos últi-
mos anos, a concessionária tem
investido em tecnologias e práticas
inovadoras para monitorar e redu-
zir suas emissões de GEE. Entre as
iniciativas destacadas estão a in-
corporação de veículos elétricos
em sua frota, a implantação de
sistemas de energia renovável
em suas instalações e a promo-
ção de programas de conscienti-
zação ambiental entre seus colabo-
radores e comunidades atendidas.

Além disso, a empresa tem
adotado medidas rigorosas de ges-
tão ambiental, como a implemen-
tação de um sistema de gestão de
resíduos sólidos ao longo das ro-
dovias sob sua concessão. Essas
ações são parte de uma estratégia
ampla que visa não apenas cum-
prir, mas superar as metas estabe-
lecidas para a redução de emissões.

“O reconhecimento contí-
nuo pelo Programa Brasileiro
GHG Protocol reforça a posição
da Eixo SP como empresa com-
prometida com o desenvolvimen-
to sustentável e a responsabili-
dade ambiental”, frisa Gabriel.

Premiação é reconhecimento das diversas iniciativas
que a concessionária tem adotado para neutralizar
a emissão de gases do efeito estufa

Divulgação
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Webinar debaterá Planos
Municipais de Saneamento Rural
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Músicos holandeses estão
na abertura do 10º Festival
Tradicional evento acontece dias 9 e 10 de agosto, no Teatro Erotides
de Campos e no Engenho Central, com músicos de diferentes países

Paulus Schafer, Simon Planting e Tim Kliphuis

Fotos: Arquivo Pessoal

Fernando Seifarth e Paulus Schafer

PROGRAMAÇÃO

10º Festival de Jazz
Manouche de Piracicaba
9 de agosto: Teatro Erotides de Campos (Teatro do Engenho)
19h30 Florian Cristea (Romênia/Brasil), Sandro Haick e Danilo
Vianna (São Paulo), com os convidados Ricardo Pellican (Ar-
gentina) e Fernando Seifarth (Piracicaba).
20h30 Paulus Schafer, Tim Kliphuis & Simon Planting (Holanda)
10 de agosto: Engenho Central
14h Exposição de fotos de Eloy Porto Neto, por Antonio Trivelin
14h30 Abertura com o Hot Club de Piracicaba
15h Jazz Cigano Quinteto, com André Ribbas (Curitiba)
16h Yen-Hua Wang (Taiwan) e quinteto do Hot Club de Piracicaba (Brasil)
17h Yumi Tsubouchi e Daiki Yamamoto (Japão), com Thadeu
Romano e Danilo Vianna (São Paulo). Convidados: Vinicius Ara-
ujo (Curitiba) e Fernando Seifarth (Piracicaba)
18h Gypsy Jazz Club (Brasília)
19h Ricardo Pellican e Walter Coronda (Argentina), com Danilo
Vianna, Marcelo Cigano (São Paulo) e Mauro Albert (Florianópolis).
20h Roque Monsalve (Argentina), Bina Coquet (São Paulo), Ra-
fael Marrero (Venezuela), Nando Vicencio (São Paulo)
Jam sessions e workshops
9/8, A Tutta Birra, 20h30, jam session com Vitrola Manouche e
convidados
16/8, Primo Luiz, 20h, jam session com Yumi Tsubouchi, Daiki
Yamamoto, Yen-Hua Wang, José Fernando Seifarth, Renato Bor-
ghi e convidados
12/8, EMESP Tom Jobim, 14h30, workshop com Tim Kliphuis
16/8, Instituto Formar, 15h, workshop com Fernando Seifarth (Brasil),
Yen-Hua Wang (Taiwan), Yumi Tsubouchi e Daiki Yamamoto (Japão)

O 10º Festival de Jazz Manou-
che de Piracicaba acontece nos dias
9 e 10 de agosto, no Teatro Munici-
pal Erotides de Campos (Teatro do
Engenho) e no Engenho Central. A
noite de abertura (sexta, 9) conta-
rá com a participação dos renoma-
dos músicos holandeses Paulus
Schafer, Tim Kliphuis e Simon
Planting, que participam do even-
to pela primeira vez e sobem ao pal-
co do Teatro do Engenho às 20h30.

Antes deles, se apresentam às
19h30, para abrir a edição no mes-
mo teatro, Florian Cristea (Romê-
nia/Brasil), Sandro Haick e Danilo
Vianna (São Paulo), com os convi-
dados Ricardo Pellican (Argentina)
e Fernando Seifarth (Piracicaba).
O evento é gratuito. Nessa noite (9),
em que as apresentações aconte-
cem no palco interno, será neces-
sário retirar os ingressos na bilhe-
teria uma hora antes do evento.

O 10º Festival de Jazz Ma-
nouche de Piracicaba conta com
apoio da Drogal, Prefeitura de
Piracicaba, Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural (Semac),
Consulado da Holanda, Hot
Club de Piracicaba, Tutta Birra,
iPu Va’e, Neurônio Adicional,
Jovem Pan FM, Primo Luiz, New
Life, Casaretto, Lupac e Tempo D
Comunicação e Cultura. A pro-
dução é da Empório Produções.

O festival, ao longo de sua pro-
gramação, reunirá a participação
de importantes músicos de Taiwan,
Japão, Holanda, Romênia, Argen-
tina e Venezuela, além do Brasil.
“Em 2024, o festival chega a sua
10ª edição. Uma ocasião muito es-
pecial, com muita história a contar
e muito a celebrar. Como sempre,
teremos músicos renomados e acla-
mados mundialmente e certamen-
te teremos dias incríveis de muito

intercâmbio e apresentações de
grande qualidade para o público”,
afirma Fernando Seifarth, ideali-
zador e organizador do festival.

SÁBADO — Em seu segun-
do dia (sábado, 10), as apresenta-
ções do festival acontecem no pal-
co externo do Teatro Erotides de
Campos, no Engenho Central,
também com entrada gratuita e,
nesse caso, não é necessário reti-
rar ingresso com antecedência.

Às 14h, haverá exposição de
fotos de Eloy Porto Neto, por Anto-
nio Trivelin, no Armazém 8. Às
14h30, acontece a abertura com o
Hot Club de Piracicaba. Às 15h, sobe
ao palco externo o Jazz Cigano Quin-
teto com André Ribbas (Curitiba).

Pela primeira vez, o festival
terá a participação de músicos da
Ásia. Às 16h, Yen-Hua Wang
(Taiwan) sobre ao palco com o
Quinteto do Hot Club de Piracica-
ba (Brasil). Também asiáticos, Yumi
Tsubouchi e Daiki Yamamoto (Ja-
pão) se apresentam com Thadeu
Romano e Danilo Vianna (São Pau-
lo), Vinicius Araujo (Curitiba) e
Fernando Seifarth (Piracicaba).

Às 18h acontece o show do Gyp-
sy Jazz Club (Brasília). Às 19h, se
apresentam Ricardo Pellican e Wal-
ter Coronda (Argentina), com Dani-
lo Vianna, Marcelo Cigano (São Pau-
lo) e Mauro Albert (Florianópolis).

Às 20h, a programação será
encerrada com Roque Monsalve
(Argentina), Bina Coquet (São
Paulo), Rafael Marrero (Venezue-
la) e Nando Vicencio (São Paulo).

JAM — Além das atrações no
Engenho Central e no Teatro do
Engenho, haverá jam sessions e
workshops, em Piracicaba e em São
Paulo. No dia 9 de agosto, às
20h30, A Tutta Birra recebe jam
session com Vitrola Manouche e

convidados. No dia 16 de agosto,
às 20h, acontece, a jam session
“Ásia-Brasil”, no Primo Luiz, com
Yumi Tsubouchi, Daiki Yamamo-
to, Yen-Hua Wang, Fernando Sei-
farth, Renato Borghi e convidados.

Quanto aos workshops, no dia
12 de agosto, às 14h30, acontece na
EMESP Tom Jobim, em São Paulo,
o Workshop de Gipsy Jazz com Tim
Kliphuis. No dia 16 de agosto, às
15h, o Instituto Formar, em Pi-
racicaba, recebe o Workshop Mú-

sica Internacional, com Fernan-
do Seifarth (Brasil), Yen-Hua
Wang (Taiwan), Yumi Tsubouchi
e Daiki Yamamoto (Japão).

SERVIÇO
Mais informações sobre o 10º
Festival de Jazz Manouche de
Piracicaba podem ser obti-
das no site oficial: https://
festivaljazzmanouche.com.br,
ou no Instagram: @festival
jazzmanouchepiracicaba

 “Planos Municipais de Sane-
amento Rural: Caminhos para a
Sustentabilidade e a Saúde” será o
tema do webinar organizado pela
Câmara Técnica de Uso e Conser-
vação de Água no Meio Rural (CT-
Rural) dos Comitês PCJ. O evento
acontecerá no dia 21 de agosto
(quarta-feira), a partir das 13h30,
com transmissão pelo YouTube e
o apoio da Agência das Bacias
PCJ.  As inscrições são gratuitas e
podem ser feitas pela internet. 

 O webinar pretende mostrar
a importância dos Planos Muni-
cipais de Saneamento Rural com
o objetivo de promover a discus-
são e a elaboração de políticas pú-
blicas eficazes para o planejamen-
to do saneamento, com foco na
implementação e execução de Pla-
nos de Saneamento Rural, inclu-
indo a participação da população
local, a segurança da água e pa-
drões de potabilidade viáveis.

O coordenador da CT-Rural,
João Baraldi, explicou porque foi
escolhido esse tema e a expectati-
va em relação ao evento. “Nós es-
colhemos os Planos Municipais de
Saneamento Rural como tema por
uma questão até de cidadania,
porque a cidade recebe água tra-
tada e por que não o produtor ru-
ral? O custo é maior, mas nós te-
mos que desafiar. Eu acho que é
importante saber a água que o
produtor rural está tomando. En-
tão, é essa a finalidade nossa, dar
cidadania também para o rural. A
expectativa é que as pessoas parti-
cipem do webinar e compartilhem
da nossa ideia. O país é riquíssi-
mo, o Estado de São Paulo tem
muito dinheiro, então eu acho que
se tiver uma boa vontade, a água
tratada vai chegar para o rural
também”, declarou Baraldi.

Divulgação

Evento virtual será às 13h30 no dia 21 de agosto

Durante o evento, serão
apresentados casos de sucesso
de municípios que elaboraram e
executaram o plano. A atividade
será dividida em três painéis:
Painel 1: Planos Municipais para
a Área de Saneamento Rural; Pai-
nel 2: A Importância do Sanea-
mento Rural para o Desenvolvi-
mento Sustentável; e Painel 3: Qua-
lidade da Água no Meio Rural.

A coordenadora-adjunta da
CT-Rural, Melissa Sampaio, ressal-
tou também que o objetivo é conse-
guir maior participação dos muni-
cípios. “A nossa principal motiva-
ção para realizar esse webinar é que
a gente percebeu que alguns muni-
cípios já estão conseguindo fazer a
elaboração do plano e tem muitos
municípios que não fazem ou têm
dificuldade em fazer. Então, o nos-
so intuito é levar para esses muni-
cípios quais são os passos que têm
que ser feitos, como é feita essa ela-
boração desse plano, quais as difi-
culdades que os municípios que já
executaram estão sentindo, e
quais as ferramentas que eles pos-
suem, quais as tecnologias que
estão relacionadas ao saneamen-
to na área rural, para eles entende-
rem a importância dos municípios
terem o seu próprio Plano de Sane-
amento Rural”, reforçou Melissa.

INSCRIÇÕES GRATUI-
TAS - Para participar é necessário
realizar inscrição pelo link https://
bit.ly/Webinar_CTRural2024. Os
inscritos receberão o link para acesso
à transmissão pelo YouTube ao final
do preenchimento do formulário.

Em caso de dúvidas, os interes-
sados devem entrar em contato com
a CT-Rural dos Comitês PCJ pelo e-
mail: ctrural@comites.baciaspcj.
org.br. Mais informações no
link https://bit.ly/PlanosRurais .
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Conservatório de oferece Master Classes
gratuitas com convidados renomados

FFFFFESTIVESTIVESTIVESTIVESTIVALALALALAL

Sunset Rock acontece
no próximo sábado (10)

Para os fãs de rock, o tradi-
cional Sunset Rock do KOMtai-
ner Beer agitará Piracicaba no
próximo sábado (10). A festa, que
é terá início a partir das 13h e acon-
tecerá no Terraço Vianna, onde
está a mais bela vista da cidade.

Em sua segunda edição, o
festival que é uma colab entre
Sonzera na Zoreia, Terraço,
KOM e Vibeer, promete mais de
oito horas de duração com
apresentações das bandas Fierce
Eagles, Rockeer, Rota Nacional,
Crash Hard e mais o DJ Crypton.

Para beber, chopp artesanal
KOMtainer Beer e Vibeer. A ali-
mentação fica por conta do Fran-

co BBQ, com seus burguers.
Também haverá Flash Tattoo por
conta do Studio Malagueta.

Essa é a oportunidade de
celebrar a essência do Rock ‘n’
Roll e viver uma tarde cheia
de energia e paixão. Os ingres-
sos estão a venda em lote pro-
mocional acessando o link:
https://byma.com.br/event/
66719ff4d7acd2000cdb114a

SERVIÇO
Sunset Rock II. Local: Ter-
raço Vianna. Endereço: Av.
dos Peixes, no 272 - Jardim
Parque Jupiá. Informações:
@komtainerbeer (19) 97405-7515

Divulgação

Festival de celebração ao rock terá 4 bandas e um DJ

O Conservatório de Tatuí –
instituição da Secretaria da Cultu-
ra, Economia e Indústria Criativas
do Estado de São Paulo e conside-
rada a maior escola de música e
artes cênicas da América Latina,
gerida pela Sustenidos Organiza-
ção Social de Cultura, realizará seis
master classes gratuitas durante
o mês de agosto. Com o objetivo
de complementar a formação para
estudantes e demais pessoas in-
teressadas, as aulas especiais são
ministradas por artistas convida-
dos com vasta experiência em
suas áreas de atuação, e garan-
tem aperfeiçoamento para os par-
ticipantes e ouvintes em diferentes
temas e instrumentos musicais.

As apresentações serão re-
alizadas na Unidade Chiqui-
nha Gonzaga e Sede do Con-
servatório de Tatuí, com clas-
sificação indicativa livre e po-
dem ser acompanhadas ao vivo
em nosso canal no Youtube.

A primeira master class será
no dia 7, às 15h, na sala 14 da Uni-
dade Chiquinha Gonzaga, com a
violista Rossane Cauti. A artista e
maestra ítalo-brasileira, reconheci-
da como solista e camerista, com
apresentações na Europa, América

Latina e Estados Unidos. O tema
do encontro será viola sinfônica.

Na mesma semana, 9 de agos-
to, às 9h, no Salão Villa-Lobos, será
realizada a master class sobre per-
cussão. O convidado é John Bou-
dler professor titular aposentado
do Instituto de Artes da Unesp,
onde criou e desenvolveu o curso
de percussão a partir de 1978.

Em seguida, dia 15 de agos-
to, às 10h, no Salão Villa-Lobos,
acontece a master class de pia-
no com Hercules Gomes. O ar-
tista é considerado um dos mais
representativos pianistas brasi-
leiros da atualidade, não so-
mente por suas habilidades téc-
nicas, mas também, pela escolha
do seu expressivo repertório.

Nos dias 20 e 28 de agosto,
às 10h e às 9h respectivamente, o
Auditório da Unidade Chiquinha
Gonzaga recebe a master class
sobre Performance Histórica com
o convidado Luis Otavio Santos.
O violinista barroco, formado
pelo Koninlkijk Conservatorium
de Haia (Holanda), foi discípulo
de Sigiswald Kuijken e obteve o
Master’s degree em 1996, traz
para esta aula noções de orna-
mentação, arcada, fraseado com

bases no discurso retórico preco-
nizados pelos teóricos da época.

Para finalizar a programação,
no dia 20, às 13h, no Salão Villa-
Lobos,a instituição promoverá
uma master class de trompete com
Flávio Gabriel. Um dos mais des-

tacados trompetistas de sua gera-
ção, Flávio conquistou o 2º prêmio
no Concurso Internacional de Mú-
sica Primavera de Praga em 2010.
O prêmio, inédito na história do
trompete no Brasil, é considerado
um dos mais difíceis no mundo.

Divulgação

Serão realizadas seis aulas gratuitas durante o mês de agosto
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“Terras onde os pés do meu
povo não podem tocar”

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

A influência dos línguas de
trapo nas eleições municipais

A construção de um mode-
lo de estratégias para a elabo-
ração de campanhas de comu-
nicação boca a boca em perío-
dos eleitorais é de vital impor-
tância para que as destinações
possam, desde logo, estabe-
lecer o perfil de seu público-alvo
e, assim, providenciar modifi-
cações estruturais e de ade-
quação na oferta eleitoral e,
fundamentalmente, elaborar
um plano de marketing voltado
ao público especificado e, des-
sa forma, estabelecer as estra-
tégias de comunicação boca a
boca mais eficazes para atingir
os objetivos estabelecidos.

Para tanto, sugere-se um
modelo constituído de vários
passos para sua implemen-
tação: Primeiro passo iden-
tificar as redes de informa-
ção, plotar em um gráfico os
“nós” e caminhos prováveis
da comunicação, isso deve
ser feito com base em pes-
quisas com os próprios can-
d idatos/c l ientes.Segundo
passo - determinar quais
são os principais “nós”, ou
seja, aqueles que são com-
postos porindivíduos com
um alto grau de persuasão e
credibilidade como amigos
ou parentes formadores de
opinião, especial istas do
setor eleitoral, analistas, jor-
nalistas, políticos, autorida-
des, celebridades, entre ou-
tros. Terceiro passo - estabe-
lecer estratégias de comuni-
cação direta comos “nós”, a
fim de alimentá-los com infor-
mações atualizadas e em pri-
meira mão, para serem trans-
mitidas aos eleitores piracica-
banos em geral.Quarto pas-
so - identificar o meio de co-
municação, por meiodo qual,
o eleitor tomou conhecimento
do produto político.Quinto pas-
so - se a comunicação boca a
boca obtiver destaque no quar-
to passo, estimular este tipo
de canal de comunicação.
Caso obtenha pouco desta-
que, rever este plano, pro-

Adolpho Queiroz

As eleições muni-
cipais de 2024
 aproximam-se.

Em 6 de outubro, pou-
co mais de 300 mil elei-
tores piracicabanos irão
às urnas para escolher
um novo prefeito e mais
23 vereadores. Em 27 de
outubro, no segundo turno, a ci-
dade definirá quem a governará no
período de 2025 a 2028. E o/a nos-
so/a leitor/a, poderá ser influen-
ciado nas redes sociais (que funci-
onam como um caldeirão ferven-
te de verdades e inverdades sobre
os candidatos), e, para além de-
las, aliados dos candidatos esta-
rão atuando em ambientes públi-
cos “em alto e bom som”, para que
outras pessoas ouçam suas histó-
rias, sempre bem roteirizadas por
profissionais especializadas.

Por isso, julgo interessante
que todos conheçam este tipo de
ação, para não serem enganados,
nem nas redes sociais e nem pe-
las falsas conversas em voz alta
que ouvirão, daqui por diante, de
inverdades sobre os atores da
cena política local. Serão pelo
menos seis candidatos a prefei-
tos e cerca de 300 a vereadores.

O repertório da comunica-
ção em marketing político no
Brasil está repleto de histórias
onde a comunicação informal
teve grande repercussão. Este
tipo de atividade, aparentemen-
te inocente, tem, na verdade, pre-
núncios de uma ação de planeja-
mento estratégico em comunica-
ção muito bem feita e articulada.

A história da propaganda no
Brasil dos séculos XV, XVI e XVII,
registra que os pregões, os canto-
res e poetas de feiras livres, os ins-
trumentos musicais como corne-
tas, côvados e matracas, auxilia-
ram intensamente os publicitários
do período. Bem como os conta-
dores de histórias, os religiosos e
marinheiros que quer do ponto
de vista ideológico – catequizar
indígenas –, quer do ponto de vis-
ta comercial, vender insumos
agrícolas, tecidos ou ferramentas
sertão adentro, utilizavam-se da
voz e do argumento para vende-
rem ideias, produtos ou serviços.

Mais recentemente foi con-
cebida a figura do”língua de tra-
po”, profissional que, a serviço dos
candidatos em pleitos eleitorais,
é instruído a portar-se de forma
dissimulada em ambientes públi-
cos – filas de bancos, mercados
municipais, supermercados, bar-
bearias e cabeleireiros, igrejas,
táxis e, especialmente, em ônibus.

O papel central desta figura é
chamar atenção dos demais inte-
grantes daquele pequeno espaço
de convivência, para comentar,
sempre em voz alta, texto especi-
almente concebido para a situa-
ção, elaborado via de regra pelos
comitês de campanhas eleitorais.

Portanto os “boatos” que
surgem nos períodos das cam-
panhas, são fruto do planeja-
mento e da ação estratégica in-
centivadas pelos próprios candi-
datos, via aliados ou desafetos.

Há várias histórias sobre o
desempenho deste tipo de comuni-
cação em campanhas eleitorais. A
primeira vez que ouvi falar infor-
malmente no assunto foi durante
uma campanha para a Prefeitura
de Campinas/SP. Na disputa esta-
vam os deputados Chico Amaral,
PP e Célia Leão, PSDB. Com o cres-
cimento da candidata dos “tuca-
nos”, Amaral autorizou seus cor-
religionários a espalharem vários
boatos sobre a candidata, infor-
mando, através de conversas em
ônibus, táxis, filas de bancos, sa-
lões de cabeleireiros, entre outros,
que a candidata “não era paraplé-
gica”, “que quando chegava em
casa saia da cadeira de rodas e
andava normalmente”, que “era

autoritária e zangava-se
sempre com a emprega-
da, com os filhos, o ma-
rido”... enfim, histórias
que iam se reproduzin-
do e contribuindo para
a construção de uma
imagem negativa da
candidata. Que perdeu
a eleição naquele ano!

Este artigo deve
ser compreendido como uma
maneira de reconhecer e trazer à
tona a discussão sobre como a co-
municação política em localida-
des, devem lidar com fluxos e bo-
atosespontâneos que surgem,
muito provavelmente, pela comu-
nicação informal, intencional ou
não, mantida nos grupos sociais
e propagadas pelos formadores
de opinião, levando as pessoas a
mudarem sua intenção de voto.

São abordados conhecimentos
teóricos a respeito do marketing e
da comunicação, bem como da for-
ma como agem na comunicação
política e como a comunicação boca
a boca está situada nessas duas
áreas do conhecimento humano.

A expressão “word mouth” ou
“boca a boca” surgiu nos Estados
Unidos e foi adotada pelos profis-
sionais americanos da comunica-
ção para designar a divulgação es-
pontânea e informal que as pesso-
as fazem de um produto ou servi-
ço para outras pessoas. É uma das
formas de divulgação mais anti-
ga, já existente mesmo antes da
comunicação ter se estruturado
como disciplina de marketing.

Os precursores da propa-
ganda oral foram os vendedo-
res que percorriam com suas
carroças o velho oeste americano
e no Brasil os mascates, que per-
corriam as localidades  interiora-
nas  em lombo de burro para ven-
der os mais variados produtos.

Muito tempo antes disso, já
existiam indícios da eficácia da co-
municação boca a boca em meio à
civilização Inca, mesmo antes da
chegada dos portugueses e espa-
nhóis ao continente americano. As
dimensões do império Inca surpre-
endem pelas barreiras à locomoção
e à comunicação, isso se agravava
sobremaneira pela ausência da
roda e todos os transportes eram
feitos por lhamas ou homens.

A unidade e integração do
império Inca residiam na comu-
nicação segura e eficaz que se
dava pelos corredores ou carre-
gadores (chasques). Esses corre-
dores cobriam cerca de 72 quilô-
metros por dia, o segredo estava
no fato de que eles eram treina-
dos desde a mais tenra idade para
executarem este tipo de tarefa.

O que deve ser ressaltado é
que as informações e comunica-
dos eram verbais, já que não co-
nheciam a escrita, e sempre trans-
mitidas de um corredor para o
outro, em itinerários pré-determi-
nados. Corriam até o seu limite
físico, dia e noite sem parar, pas-
sando as informações para outro
corredor descansado, sempre em
pontos pré-determinados do ca-
minho que eram as pousadas.

FLUXO CIRCULAR — A
proposta de estabelecer um fluxo
circular da comunicação boca a
boca que complemente o fluxo cir-
cular da comunicação passa pela
necessidade de acrescer ao proces-
so da comunicação boca a boca no
marketing político elementos
que,embora sejam externos ao pro-
cesso, interajam e estimulem a
propagação da mensagem, atribu-
indo a ela o efeito multiplicador
como uma característica tipicamen-
te da comunicação boca a boca.

Especificamente com relação
à proposta estabelecida, de um
fluxo circular da comunicação
boca a boca no marketing políti-
co são utilizadas as ferramentas
da comunicação de marketing
como forma de estimular a co-
municação boca a boca positiva ou

BOCA A BOCA

Estratégias para a elaboração de
campanhas no marketing politico

curando estimular o boca-
a-boca entre os eleitores.

Quanto à comunicação
boca a boca, pressupõe-se
a influência de um indivíduo
sobre ooutro. Para tanto, o
emissor da mensagem deve
possuir características co-
mo credibilidade e persua-
são, tomando-o um formador
de opinião diante do relacio-
namento com outros indiví-
duose grupos sociais.

O formador de opinião
também se caracteriza por ser
um especialista em determi-
nado campo do conhecimen-
to (jornalista, médico, dentis-
ta, engenheiro, professor, líder
comunitário, entre vários ou-
tros) ou, então, pode ser aque-
le com um perfil psicográfico
aventureiro, que se lançapri-
meiro ao consumo de novida-
des e, acima de tudo, busca,
por meio de informações, coi-
sas novas e diferentes. Ele
não se posiciona de forma
passiva às mudanças e novi-
dades do mundo e”politicar”
faz parte dessa movimenta-
ção, ou melhor, a busca por
novos cenários desconheci-
dos pelo grande público.

Com o novo cenário, no
qual ganham força os serviços
e, concomitantemente, as rela-
ções pessoais como fator de-
cisivo para a realização de pro-
paganda eleitoral, a comunica-
ção boca a boca pode servir
como elo fundamental nas re-
lações de consumo e criar for-
te apelo de credibilidade que
seforma com base em uma
fonte emissora confiável e alta-
mente influenciadora entre os
agentes do mercado eleitoral.

Portanto, fiquem atentos
aos informantes e recados
que vierem das ruas neste
ano. A estas recomendações
seguem-se também as no-
v idades que poderão v i r
através da Inteligência Artifi-
cial, mas este deverá ser
objeto de outra análise, mais
adiante. (Adolfo Queiroz)

minimizar os efeitos e a propaga-
ção das mensagens negativas.

A comunicação boca a boca é
difícil de ser controlada pelos pro-
fissionais de marketing, especifica-
mente, quando a comunicação boca
a boca negativa torna-se uma difi-
culdade de controle ainda maior,
pois se propaga com maior veloci-
dade. Assim a identificação da fonte
da mensagem é quase que impossí-
vel e seu combate ocorre pelas mí-
dias de comunicação de massa que
são bastante caras, porém eficazes,
quando aplicada no início da pro-
pagação da mensagem. O fluxo cir-
cular também apresenta os dois
graus de exposição dos indivíduos
às mensagens, extraídos do fluxo
da comunicação em dois tempos
mostrando que o indivíduo pode
sofrer uma exposição direta à

mensagem ou indireta pelocomen-
tário de outras pessoas (formado-
res de opinião: amigos, parentes e
especialistas ou, ainda, pela propa-
gação das informações em rede).

Portanto, a utilização do com-
posto de marketing dentro do pro-
cesso de comunicação boca a boca
deve antes atender à necessidade do
estabelecimento de estratégias de
marketing ecomunicação no contex-
to do boca-a-boca, a fim de estimu-
lá-la com estratégias pré-concebidas
ou de minimiza-la, também nas
estratégias e ações estudadas e or-
ganizadas de forma coordenada
pelos profissionais de marketing.

———
Adolpho Queiroz, pro-
fessor universitário, es-
critor, jornalista, dou-
tor em Comunicação

Coletivo Mulherio das Letras Indígenas

Rosângela Kapinawa

Nós, mulheres participantes
do Coletivo Mulherio das Letras
Indígenas, abaixo assinamos:

“A Terra que tem nome de
madeira vermelha, onde seus
filhos pintam seus corpos ter-
ritórios com urucum, vem sen-
do manchado de um vermelho
mais vivo. Nosso tuguy.

O sangue ancestral que per-
corre nossas veias e artérias vem
manchando e maculando terras
secas de justiça e respeito.

Terras onde caminham
gado e enraiza soja. Terra que
foi despojada de seu ventre fe-
cundo e transformada em mer-
cadoria pobre e estéril.

Terras onde os pés do meu
povo não podem tocar.

Terras que produzem alimen-
tos que não matam a fome...mas
matam meus irmãos com tiros que
atravessam mais do que o corpo
que cai, semente de eternidade,
atravessam o coração de cada
corpo território Guarani nessa
terra de Pindorama!

São 524 anos do maior mas-
sacre da história da nossa huma-
nidade e que parece não ter fim!
São 524 anos de um desterro des-
medido, imundo, vil, em que se
sangra e mata nossos irmãos in-
dígenas, a cultura e a forma de
viver e de pensar em que o ser
vale muito mais que o ter.

As opys se erguem dentro

de cada alma e os Ancestrais
cantam por todos nós.

Mas estamos em guerra.
A guerra que é alimentada

pelo preconceito e ódio por quem
somos. Apenas por existirmos e
defendermos toda forma de vida.

Defendemos a floresta em pé
e os bichos vivos.

Defendemos cada habitante
da mata e sua continuidade!

Defendemos a vida!
Queremos a nossa respeitada
Queremos nossos espaços

demarcados
Existimos antes dos bran-

cos aqui pisarem e hoje querem
nos “registrar” na terra com
um Marco Temporal.

Um Marco que desmarca o
tempo existido antes das cara-
velas e nos registra no tempo
das constituintes, enterrando
tudo o que fomos e somos numa
coca rasa e construindo seus
lugares sagrados, suas criações
de gado e plantações sobre nos-
sos corpos e territórios... sobre
nosso tuguy derramado.

Estamos sendo expulsos de
nossos territórios.

Estamos sendo envenenados
pelo agronegócio e mineração.

Estamos sendo assassina-
dos por milicianos a mando da
bancada ruralista”. (Rosânge-
la Kapinawa, ativista - @mu-
lheriodasletrasindigenas

O jornalista, escritor e profes-
sor Ricardo Viveiros é um dos ho-
menageados do Prêmio ABCA
2024, outorgado pela Associação
Brasileira de Críticos de Arte.

Cerimônia de entrega será re-
alizada em 14 de agosto próximo,
às 18h30, no SESC Vila Mariana,
em São Paulo. Trata-se de reconhe-
cimento por sua atuação na im-
prensa, como autor de mais de 50
livros e, sobretudo, por seu traba-
lho como crítico de arte e produtor
de matérias e encartes especiais
sobre pintura, escultura e museus
para a Revista Abigraf, da Associ-
ação Brasileira da Indústria Gráfi-
ca. Viveiros, que comemora 56 anos

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Dia 14, Ricardo Viveiros
receberá Prêmio ABCA

de jornalismo em 2024, é autor do
livro Da arte do Brasil (Editora Cle-
mente e Gramani), referência naci-
onal e internacional do setor. Já
havia sido agraciado pela ABCA,
da qual é membro, com o Prêmio
Antônio Bento. Também integra a
Associação Internacional de Críti-
cos de Arte (AICA), a União Brasi-
leira de Escritores (UBE), o Insti-
tuto Histórico e Geográfico de São
Paulo (IHGSP), a Academia Pau-
lista de Educação (APE) e a Associ-
ação Brasileira de Comunicação
Empresarial (Aberje). Segundo a
ABCA, a comemoração de seus 75
anos de fundação confere especial
significado ao prêmio em 2024. 
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Dez anos do trailer que leva
atendimento odontológico
Diretoria do sindicato reuniu os parceiros para a prestação de contas dos serviços prestados

Sorriso Cidadão é uma iniciativa do Sindicato dos Trabalhadores Metalúrgicos

Divulgação

A história do projeto Sorriso
Cidadão, trailer odontológico que
leva atendimento as crianças da
rede municipal de ensino de Pi-
racicaba e região, e em período
de recesso e férias escolares es-
tende os atendimentos as corpo-
rações de segurança e entidades,
completa 10 anos de serviços
prestados gratuitamente, e come-
mora os 73.896 atendimentos.

O projeto foi uma iniciativa do
Sindicato dos Trabalhadores Me-
talúrgicos de Piracicaba e região, e
conta com os patrocinadores,
Hyundai Motors do Brasil e Par-
que Automotivo de empresas sul-
coreanas, parceiro colaborador, a
Albusdente e o apoio das prefeitu-
ras de Piracicaba, São Pedro, Águas
de São Pedro e Rio das Pedras.

Segundo Wagner da Silveira
(Juca), presidente do Sindicato dos
Trabalhadores Metalúrgicos de Pi-
racicaba e região, o trabalho teve
início na gestão anterior do Sindi-
cato, e a diretoria tem grande sa-
tisfação em manter, “Quando as-
sumi a presidência, o projeto exis-
tia, era fruto do trabalho realiza-
do pelo presidente anterior, José
Luiz Ribeiro, que como milhares
de pessoas, teve dificuldade de
acesso ao dentista quando era cri-
ança. A diretoria decidiu dar se-
quência aos atendimentos para se-
guir transformando sorrisos e com
isso, dar mais qualidade de vida
aos beneficiados com o projeto”.

A Hyundai é um dos apoia-
dores do projeto ressalta o com-
prometimento da parceria, “A
Hyundai apoia o ‘Sorriso Cida-
dão’ desde sua criação, em 2014,
e é uma grande satisfação acom-
panhar de perto a evolução de um
trabalho de tamanha relevância
para a população de Piracicaba e
região, uma vez que contribui di-
retamente para melhorar a qua-
lidade de vida dos cidadãos, prin-
cipalmente as crianças. Os resul-

tados colhidos ao longo desses 10
anos comprovam a assertividade
da iniciativa, que reúne o Sindi-
cato dos Metalúrgicos, a Prefei-
tura de Piracicaba, a Hyundai e
seus fornecedores. A Hyundai pa-
rabeniza a todos que estão com-
prometidos com o sucesso dessa
parceria”, afirma Ricardo Mar-
tins, vice-presidente administra-
tivo da Hyundai Motor para as
Américas Central e do Sul.

Nesta terça-feira (6), no sa-

lão do Clube Recreativo dos Meta-
lúrgicos, a diretoria do Sindicato
reuniu os parceiros para a presta-
ção de contas dos serviços presta-
dos. “É um encontro comemorati-
vo de uma década do projeto con-
solidado, e importante para mos-
trar que com o trabalho realizado
pela equipe especializada do trai-
ler e todo o apoio do Sindicato e
empresas parcerias, transforma-
mos milhares de sorrisos”, ressal-
ta Wagner da Silveira (Juca).

PPPPPLANTLANTLANTLANTLANTASASASASAS

Série Produtor Rural lança
cartilha sobre ora-pró-nobis 

Divulgação

Propriedades nutricionais e
medicinais da planta estão
ganhando destaque na
alimentação e na medicina natural

O ser humano, bem como
grande parte dos demais ani-
mais, sempre fez uso de plantas
para as mais diversas finalidades,
entre as quais a alimentação e a
cura de moléstias e doenças. Cada
cultura tem o seu elenco de plan-
tas alimentícias e de plantas me-
dicinais. Diante desse contexto,
a Série Produtor Rural, da Esco-
la Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz (Esalq/USP), lança
mais uma cartilha para esclare-
cer os efeitos que a ora-pró-nobis
pode causar na sua ingestão como
alimento e como planta medicinal.

Composta por 27 páginas, a
edição 83 da Série Produtor Ru-
ral tem como autores Vinicius Ni-
coletti, bacharel em Ciências Bio-
lógicas, e Lindolpho Capellari Jú-
nior, docente do Departamento
de Ciências Biológicas. Eles rela-
tam que a ora-pró-nobis ressur-
giu do conhecimento popular
para protagonizar o meio acadê-
mico em razão das suas qualida-
des nutricionais e terapêuticas.

Como alimento é uma fonte
rica de proteínas, essencial para
crianças, idosos e pessoas com
dietas vegetarianas ou veganas.
Já em relação às suas proprie-
dades terapêuticas, a ora-pro-
nóbis é perfeita para quem valo-
riza remédios naturais. Para ser
utilizada em decoração, é uma
planta ornamental espetacular,
formando cercas vivas com flo-
res exuberantes que atraem abe-
lhas, além de produzirem frutos
amarelo-alaranjados deliciosos.

Seu vigor e resistência a pra-
gas tornam a ora-pró-nobis ideal
para o cultivo em qualquer solo,
apresentando uma alternativa
alimentar acessível para popula-

ções de baixa renda e um reforço
financeiro para o pequeno produ-
tor rural. Além disso, a ora-pro-
nóbis é um destaque na culinária
tradicional de Minas Gerais, e
está ganhando espaço em novas
receitas e merendas escolares.

Essas e outras informações
podem ser obtidas nos capítu-
los da cartilha que se divide em
Introdução; Aspectos Botâni-
cos (caracterização de gênero,
distinção entre espécies e dis-
tribuição geográfica); Cultivo e
Usos; e Considerações Finais.

A publicação ‘Plantas Medi-
cinais: ora-pró-nobis’ está dispo-
nível gratuitamente para down-
load no site da Divisão de Biblio-
teca da Esalq e pelo Portal de Li-
vros Abertos da USP. Destaca-se
que a partir desta edição de nú-
mero 83, a cartilha passará a ser
publicada somente on-line.
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Justiça acata ação da Apeoesp e
suspende escola cívico-militar
Liminar com tutela antecipada, concedida pelo juiz relator Figueiredo Gonçalves, foi comemorada
pela segunda presidente licenciada da Apeoesp, a deputada estadual Professora Bebel (PT)

O Tribunal de Justiça do Es-
tado de São Paulo acatou ação pro-
posta pela Apeoesp e suspendeu a
implantação do programa de escola
cívico-militar do governo estadual
na rede pública estadual. A liminar
com tutela antecipada, concedida
pelo juiz relator Figueiredo Gonçal-
ves, de forma monocrática, foi co-
memorada pela segunda presiden-
te licenciada da Apeoesp, a deputa-
da estadual Professora Bebel (PT),
que é contra que o governo estadual
utilize recursos da educação públi-
ca para contratação de militares
da reserva para atuarem nas es-
colas da rede estadual de ensino.

Na sua decisão, proferida nes-
ta quarta-feira, dia sete de agosto,
o juiz relator diz que está suspenso
a implantação do programa até que
seja julgado a Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADIN) que
tramita no Superior Tribunal de
Justiça (STF). Para a Apeoesp,  as
“escolas cívico-militares” atentam
contra a missão e as finalidades da
vida escolar, ao impor aos estudan-
tes normas típicas da disciplina
militar e uma padronização de
comportamento pessoal e até mes-
mo de vestuário. A entidade  de-
fende a convivência escolar com a

liberdade de expressão, a tolerân-
cia, a troca de experiências e a li-
vre manifestação da individuali-
dade humana e que são princípios
constitucionais a liberdade de en-
sinar e aprender e a pluralidade
de ideias e concepções pedagógi-
cas, além da gestão democrática.

De acordo com Bebel, o gover-
nador Tarcísio de Freitas é contra-
ditório, uma vez que ao mesmo
tempo que quer  reduzir de 30%
para 25% o percentual a ser aplica-
do do orçamento estadual na edu-
cação pública estadual ainda quer
utilizar recursos da área para pa-
gar militares da reserva para atu-
arem nas escolas. Bebel defende
que ao invés de o governo con-
tratar militares da reserva, pa-
gando salário de R$ 9 mil men-
sais, maior do que o recebido pela
maioria dos professores, deveri-
am ser contratados inspetores de
alunos e pagar um salário digno.
Atualmente, a maioria das escolas
estaduais estão sem funcionári-
os, porque o governo estadual não
faz concurso para contratá-los.

Para Bebel, se já é absurda a
presença de militares, ainda que
aposentados, dentro das escolas,
mais ainda a usurpação do papel

Bebel diz que a luta não para é que é imprescindível
continuar mobilizando e esclarecendo a sociedade sobre
o que representa o programa da escola cívico-militar

Divulgação

educativo que é prerrogativa dos
professores nas unidades escolares.
“O que se pretende é a formatação
de mentes e a disseminação de um
pensamento único, militarista, em
um ambiente que não assegura os
princípios constitucionais da liber-
dade de ensinar e aprender, gestão
democrática e pluralidade de idei-

as e concepções pedagógicas”, diz a
deputada que é especialista em edu-
cação, ressaltando que se o gover-
no estadual quer implantar esco-
las com disciplina militar que o faça
com recursos próprios e dê a opor-
tunidade de os estudantes escolhe-
rem aonde desejam estudar e não
impor a escola quartel para todos.

Edital de Leilão – Romualdo Pandolfo, leiloeiro oficial Jucesp
1201, torna público que realizará leilão online no site:
www.totalleiloes.com.br Piracicaba/SP, de diversos bens  do dia
12 a 31 de Agosto de 2024, exceto aos domingos e feriados.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Pelo presente Edital, O SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS
INDÚSTRIAS DO PAPEL, PAPELÃO E CORTIÇA DE PIRACICA-
BA, por seu presidente infra assinado, convoca todos os inte-
grantes da categoria profissional sócios e não sócios, repre-
sentativo de todas categoria do 11º grupo da CNTI, representa-
dos pelo Sindicato, em pleno gozo de seus direitos sindicais,
dos setores de artefatos de papel, papelão, cartolina e cartão
para escritório, de artefatos de pastas, papel, papelão, cartoli-
na e cartão não classificados, de celulose e outras pastas para
a fabricação de papel, de embalagens de papel, de embala-
gens de papelão – inclusive a fabricação de papelão corruga-
do, de papel, de papelão liso e cartolina e cartão, na forma dos
Estatutos desta Entidade Sindical, para participarem da AS-
SEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA,  a realizar-se no dia 13
de agosto de 2024 em nossa sede social rua Santo Antônio,
480 em Piracicaba - SP, às 16: horas em primeira convoca-
ção, e não havendo número legal às 17: horas em segunda
convocação, com qualquer número de trabalhadores presen-
tes, a fim de deliberar sobre a seguinte ORDEM DO DIA:
a) Manutenção de todos os direitos adquiridos nos Acordos e
Convenções Coletivas de Trabalho anteriores, em anexo, e ela-
boração e aprovação do elenco de Reivindicações a serem apre-
sentadas perante as Entidades Patronais representativas das res-
pectivas Empresas, pertencentes da base territorial deste Sindica-
to, para eventual Convenção Coletiva de Trabalho, Acordo Coletivo
de Trabalho ou Acordo Judicial ou Suscitar Dissídio Coletivo;
b) Fixação da contribuição de negociação coletiva/assistenci-
al/confederativa a ser descontada em folha de salários e rever-
tida ao sindicato, como forma de solidariedade e retribuição do
grupo, associados ou não, pela representação nas negocia-
ções coletivas e abrangência do instrumento normativo que
delas resultar. A contribuição será descontada em folha de pa-
gamento, conforme determina expressamente, o art. 8º, inciso
VI da constituição Federal (“IV – A assembléia geral fixará a
contribuição que, em se tratando de categoria profissional, será
descontado em folha, para custeio do sistema confederativo
da representação sindical respectiva, independente da contri-
buição prevista em lei.”) e recolhida pelo empregador ao sindi-
cato da categoria profissional. É de exclusiva responsabilida-
de do sindicato da categoria Profissional qualquer dúvida ou
questionamento do empregado, envolvendo a sua vontade em
contribuir para o Sindicato Profissional, comprometendo-se,
desde logo a ressarcir o empregado quanto a eventual ônus
que lhe seja imposto por decisão judicial transitada em julga-
do e para a qual tenha sido notificado o sindicato profissional.
A responsabilidade pela instituição da contribuição e seus va-
lores é exclusiva da categoria profissional, ficando isento o
sindicato da categoria Econômica e Empregadores de quais-
quer ônus ou consequência perante seus empregados, en-
contrando esse desconto respaldo legal no art. 462, da CLT. 
c) Concessão de poderes ao sindicato para empreender ne-
gociação coletiva e celebração, renovação, extensão ou adita-
mento de Acordo Coletivo de Trabalho ou Convenção Coletiva
de Trabalho com as entidades patronais ou também com as
empresas, juntamente com as centrais sindicais ou separada-
mente ou também com a Federação dos Trabalhadores do Papel
no Estado de São Paulo e Mato Grosso. Fica desde já, estipulado
o prazo de 20 dias após a realização da assembleia, para os não
filiados manifestarem sua oposição à representação nas nego-
ciações coletivas e ao desconto da contribuição, o que deverá ser
feita por escrito, individual e pessoalmente na sede do sindicato.
d) Em caso de malogro das negociações coletivas, instau-
rar Dissídio Coletivo, deflagração de greve, nos termos da
Lei, em caso de fracasso nas negociações e desatendi-
mento às novas reivindicações;
e) Manter a assembleia em aberto, para ser realizada na porta
das empresas em continuação, nos horários de entrada e saí-
da, até o encerramento das negociações, caso seja necessá-
rio, fazer convocação através de boletins ou informes sonoros;
f) Outros assuntos.

Piracicaba, 31 de julho de 2024

Emerson Machado Cavalheiro
Presidente
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Hot Club de Piracicaba faz tributo
a Eloy Porto no Teatro do Engenho
Compositor e cantor piracicabano, que faleceu aos 47 anos
em maio deste ano, era o trombonista do grupo desde 2008

Em homenagem a Eloy Porto
Neto, um dos grandes composito-
res e musicistas piracicabanos dos
últimos anos e que faleceu em
maio deste ano, o Teatro Munici-
pal Erotides de Campos, o Teatro
do Engenho, recebe hoje (8), às
20h, um tributo à sua memória
com o Hot Club de Piracicaba em
palco. A entrada é gratuita e os
ingressos devem ser retirados uma
hora antes do início do evento na
bilheteria do teatro.  A apresenta-
ção tem apoio da Prefeitura, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural) e faz parte
da programação especial de aniver-
sário de 257 anos de Piracicaba.

O músico, compositor e
cantor piracicabano Eloy Porto
Neto, falecido em 24 de maio
deste ano aos 47 anos, era trom-
bonista do Hot Club de Piraci-
caba desde 2008. Também co-
nhecido maestro Eloy Porto, ele

também trabalhou com ensino
musical no Instituto Formar.

Entre os convidados para o
show estão os artistas Julia Simões,
Estela Manfrinato, Lu Garcia, San-
dra Rodrigues, luna Tuane, Mar-
quinhos Godoy. Sandro Haick,
Paulo Bandel, Luis Fernando Du-
tra, Renato Borghi, Marco Abreu,
Ricardo Diniz, além de artistas es-
trangeiros, que estarão na cidade
por conta do Festival de Jazz Ma-
nouche, como a taiwanesa Yen-
Hua Wang e os japoneses Daiki
Yamamoto e Yumi Tsubouchi.

SERVIÇO
Tributo a Eloy Porto. Hoje (8),
às 20h, no Teatro Municipal
Erotides de Campos. Avenida
Dr. Maurice Alain, 454. Classi-
ficação livre. Entrada gratuita.
Ingressos devem ser retira-
dos uma hora antes do início
do evento na bilheteria do tea-
tro. Informações: 3403-2600. Também conhecido maestro Eloy Porto, ele também

trabalhou com ensino musical no Instituto Formar

Divulgação

Dia da saúde
O Dia Nacional da Saúde foi lembrado

na última segunda-feira. A saúde bucal in-
tegra a saúde como um todo.

A boca é uma porta de entrada para o
organismo, e sua condição afeta diversos
sistemas do corpo. Estudos científicos
mostram uma correlação entre doenças
bucais e condições sistêmicas.

A presença de doenças periodontais,
por exemplo, está associada a um risco
aumentado de problemas cardíacos e

acidentes vasculares cerebrais. As bactéri-
as orais e a inflamação das gengivas podem
entrar na corrente sanguínea, contribuindo
para a formação de placas nas artérias.

Os cirurgiões-dentistas desempenham
um papel fundamental na promoção da
saúde bucal e na educação em saúde, atu-
ando como agentes essenciais na preven-
ção, diagnóstico precoce e educação so-
bre práticas de higiene oral.

(Fonte: APCD)

FALECIMENTOS
SR. BENEDITO ANTONIO DOS
SANTOS faleceu ontem, nesta
cidade, contava 75 anos, filho
dos finados Sr. Francisco dos
Santos e da Sra. Elisa Botão
dos Santos, era casado com a
Sra. Benedita Francisca de Je-
sus Almeida Santos; deixa os
filhos: Joselaine de Fatima de
Jesus dos Santos, falecida;
Edilaine Aparecida de Jesus
dos Santos, casada com o Sr.
Danilo Rodrigues; Edinaldo
Aparecido de Jesus dos San-
tos e Edvaldo Francisco de Je-
sus dos Santos. Deixa a neta
Agatha Aparecida Rodrigues,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “08”, para o Ce-

mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DIRCEU CORRARELLO fale-
ceu ontem, nesta cidade, conta-
va 88 anos, filho dos finados Sr.
Francisco Corrarello e da Sra.
Luiza Rossi, era viúvo da Sra. Ira-
cema Picoli Corrarello. Deixa o
filho Dagoberto Corrarello, casa-
do com a Sra. Helen Crepaldi de
Oliveira Corrarello, a neta Emely
Corrarello, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 15h30 do Velório do
Municipal de São Pedro/SP, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade da cidade de São Pedro/
SP. À família e amigos enluta-

dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MONICA APARECIDA COS-
TA E SILVA faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 52 anos, fi-
lha do Sr. Patrocinio de Paula
Costa e da Sra. Ana Rosa Nu-
nes Costa, falecida, era casa-
da com o Sr. Pedro de Oliveira e
Silva; deixa os filhos: Isabele de
Oliveira e Silva, casada com o
Sr. Lucas Rafael Gonçalves;
Pedro Henrique de Oliveira e
Silva, casado com a Sra. Leti-
cia Santos de Oliveira e Alice
Costa e Silva. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 14h00 da
sala ‘01” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,

para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. JORGELINA IDALIA SOTO-
PIETRO ESTIGARRIBIA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 51
anos, filha do Sr. Benedito So-
topietro e da Sra. Natividad Ni-
mia Estigarribia, era casada
com o Sr. José Augusto Costa.
Deixa filhos, genro, neto, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 da sala “D” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. MARIA APARECIDA PE-
DROSA faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 73
anos de idade e era viúva do Sr.
Jose Fernando de Vasconcelos
Pedrosa. Era filha da Sra. Maria
Cosme Soares, falecida. Deixa
os filhos: Hosana Maria Pedro-
sa Ferreira casada com Anto-
nio Severino Ferreira, Fernan-

do de Vasconcelos Pedrosa
casado com Maria Joselia Fari-
as, Flavio de Vasconcelos Pe-
drosa casado com Gina Maria
Alves Pedrosa e Fabio de Vas-
concelos Pedrosa. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 16:00
horas, saindo a urna mortuá-

ria do Velório Municipal de Vila
Rezende – Sala 02, seguindo
para o Cemitério Municipal de
Vila Rezende. A família e ami-
gos enlutados os sentimentos
e pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. ADÃO MANOEL DE ALMEI-
DA faleceu ontem na cidade de
Rio das Pedras, aos 77 anos
de idade.  Era filho do Sr. Laza-
ro Alegre de Almeida e da Sra.
Andrelina da Conceição Almei-
da, falecidos. Deixa os filhos:
Marta Aparecida Costa casada
com Wilson Luiz Gozer, Edson
Manoel de Almeida casado
com Mislene Pallu, Eliana Ka-
rina de Almeida, Elaine Karina
de Almeida casada com Gilmar
Aparecido Gozer, Edna Sabri-
na Costa, Erika Sabrina de Al-
meida casada com Leandro
Cardoso da Luz, Eduardo Luiz
Costa casado com Rosangela

Muller Costa e Emilenio de Al-
meida. Deixa netos, bisnetos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 17:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Rio das Pedras, se-
guindo em auto fúnebre para
o Cemitério Municipal de Pe-
reiras. A família e amigos en-
lutados os sentimentos e pe-
sar do Grupo Bom Jesus.

SRA. MARIA APPARECIDA
COSTA RIQUENA faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 83 anos de idade e era vi-
úva do Sr. Pedro Riquena.  Era
filha do Sr. João Costa e da Sra.
Georgina Sacilotto, falecidos.
Deixa os filhos: Pedro Roni Ri-
quena casado com Ligia Can-
dido Braz, João Antonio Rique-
na casado com Ana Maria Ro-
drigues Riquena e Erika Apa-
recida Riquena Carletti viúva
de Luiz Alysson Carletti. Deixa
netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as 15:30
horas, saindo a urna mortuária
do Velório no Parque da Ressur-
reição – Sala A, seguindo para
o Cemitério Parque da Res-
surreição. A família e amigos
enlutados os sentimentos e
pesar do Grupo Bom Jesus.
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A Academia Washi Kan de
Karate, com mais de 20 anos de
tradição em Rio das Pedras, reali-
zou no domingo, dia 5 de agosto,
seu campeonato interno anual. O
evento atraiu centenas de atletas
de diversas idades, que competi-
ram entre si em várias categorias.

Na abertura do evento, o
Professor Caio, responsável pela
academia, destacou a importân-
cia do esporte para a formação
física e para a construção do ca-
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Festa do Padroeiro une fé e música
O encerramento dos shows aconteceu na noite de terça-feira com a performance de Janu e Banda Adonai

A cidade de Rio das Pedras
iniciou o mês de agosto celebran-
do uma de suas maiores tradi-
ções: a Festa do Padroeiro. Este
evento anual em homenagem ao
Nosso Senhor Bom Jesus reuniu

a comunidade em torno de ativi-
dades religiosas e culturais, forta-
lecendo os laços entre fé e música.

A programação religiosa con-
tou com novenas e missas, que atra-
íram fiéis de diversas partes da ci-

dade. O ponto alto das celebrações
religiosas foi a tradicional procis-
são com a imagem do Bom Jesus,
que percorreu as ruas de Rio das
Pedras na terça-feira, dia 6 de agos-
to, data dedicada ao padroeiro.

Paralelamente, a festividade
ofereceu uma agenda musical varia-
da e gratuita na praça da Matriz. De
sexta a domingo, os moradores e vi-
sitantes puderam desfrutar das apre-
sentações de Rosa de Saron, Samba

da Aninha e Banda Acropolis. O en-
cerramento dos shows aconteceu na
noite de terça-feira com a performan-
ce de Janu e Banda Adonai. Além
das atrações musicais, todas as noi-
tes contaram com uma praça de ali-

mentação, proporcionando momen-
tos de convivência e lazer para as
famílias. No domingo à tarde, a
festa ofereceu ainda mais diversão
para as crianças, com brinquedos
infláveis disponíveis na praça.

Programação religiosa contou com novenas e missas, que atraíram fiéis de diversas partes da cidade

Fotos: Divulgação

No mês de agosto, a campa-
nha “Agosto Dourado” destaca a
importância dos cuidados na gra-
videz e da amamentação. Em Rio
das Pedras, a Secretaria de Saú-
de promoveu na quarta-feira (7)
uma palestra voltada para todas
as gestantes atendidas nas Uni-
dades Básicas de Saúde (UBS) e
no Centro Médico da cidade.

O evento incluiu uma palestra
conduzida pela ginecologista Dra.
Laurisa, que forneceu orientações
gerais sobre a gravidez e cuidados
essenciais que as futuras mães de-
vem observar desde as primeiras
consultas até o nascimento do
bebê. Dra. Laurisa abordou temas
como cuidados com o recém-nas-

cido, amamentação e diferentes
formas de parto. As gestantes pre-
sentes receberam um kit de enxoval
para seus bebês e participaram de
um café da manhã oferecido pela
Secretaria de Saúde. Além disso, um
cenário especial foi montado pelos
funcionários da secretaria, propor-
cionando um espaço para que as
gestantes pudessem tirar fotos e re-
gistrar este momento significativo.

A iniciativa faz parte dos es-
forços contínuos da campanha
“Agosto Dourado” para promo-
ver a saúde e o bem-estar das
gestantes e de seus bebês, refor-
çando a importância de um
acompanhamento médico ade-
quado e do apoio às futuras mães.

Evento incluiu uma palestra conduzida pela ginecologista Dra. Laurisa

Divulgação

KKKKKARAARAARAARAARATÊTÊTÊTÊTÊ

Academia Washi Kan
realiza torneio na cidade

Divulgação

A competição reforçou os valores da Academia
Washi Kan, que há duas décadas contribui para o
desenvolvimento esportivo em Rio das Pedras

ráter dos praticantes. O Ginásio
Municipal ficou repleto de pais,
familiares e espectadores, que
acompanharam as competições e
torceram pelos participantes.

Durante todo o dia, os atletas
se enfrentaram nos tatames, de-
monstrando técnica e disciplina. O
torneio não teve como foco princi-
pal a colocação dos competidores,
mas sim o aprendizado, a sociali-
zação e os benefícios físicos e soci-
ais proporcionados pelo karate.

O Projeto de Capoeira MO-
RIÁ Brasil Rio das Pedras
participou do Campeonato
Brasileiro de Capoeira no
último dia 3, realizado em
Pontal inda, São Paulo. A
equipe, liderada pelo Pro-
fessor Índio e pelo Instrutor
Paredão, representou a ci-
dade com destaque, con-
quistando a 3ª colocação por

equipes. Os atletas de Rio
das Pedras mostraram de-
dicação e habilidade, garan-
tindo excelentes resultados.
O Projeto Capoeira MORIÁ
Brasil, que tem o apoio da
Secretaria de Esportes em
uniformes e transporte, con-
tinua a promover a capoeira
e a desenvolver o talento
dos praticantes na cidade.

CAPOEIRA DE RIO DAS PEDRAS

Divulgação VENDO um sobrado
pav. inferior = 125.95
pav. superior = 125.95

com 3 dorm cada.
VENDO um Terreno = 940

mts. Jardim Cambará
ALUGO Salão com  copa
+ cozinha + 2 banheiros.

Tratar fone (19) 9.9736-8186
ou (19) 9.9855-5444

CRECI: 91670  - Neves Imóveis
- Rio das Pedras.

‘A‘A‘A‘A‘AGOSTOGOSTOGOSTOGOSTOGOSTO D D D D DOURADOOURADOOURADOOURADOOURADO’’’’’

Campanha leva
palestra às gestantes
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Marcos Buzetto confirma pré-candidatura
Diante de um grande público,

aproximadamente 1.000 pessoas, a
maioria vestidas de verde e amare-
lo, o Prefeito Marcos Buzetto, de Rio
das Pedras, oficializou na última
sexta-feira, 2 de agosto, sua candi-
datura à reeleição pelo REPUBLI-
CANOS, partido do governador Tar-
císio de Freitas. O anúncio foi du-
rante a convenção que aconteceu na
rua São Vicente de Paula, 433, no
bairro Cambará, as 19h. A frente
formada pelo atual gestor munici-
pal junto ao atual vice, Tutinho,
compreende sete partidos: Republi-
anos, PSB, PSD, MDB, PRD, PP e
Solidariedade, tendo o apoio ainda
do PSDB. Marcos Buzetto, popular-
mente conhecido como “Marqui-
nho”, já foi Prefeito da cidade de
Rio das Pedras por duas vezes, con-
secutivas, na legislatura de 2005 a
2008 e 2009 a 2012. Atualmente,
está em seu terceiro mandato como
chefe do Poder Executivo, eleito em
2020, com 7.538 votos equivalen-
te a 43,68% dos votos válidos.

Fotos: Divulgação
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